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El pasado mes de enero se caracterizó por la 
cantidad de eventos relevantes que acontecieron 
durante sus treinta y un días. Se dispuso éste 

espacio para recapitular lo ocurrido, y se recordaron 
sucesos trágicos como el tiroteo en el Colegio 
Cervantes en Coahuila donde un niño de once años 
mató a su maestra y luego se suicidó, así como 
sucesos de corte internacional como el conflicto 
bélico que entablaron Estados Unidos e Irán. Dicho 
texto concluyó augurando que los siguientes meses 
mantendrían la misma tendencia, y es justamente lo 
que hemos observado hasta mediados de año; somos 
testigos de cómo nuestra realidad cambia a rápida 
velocidad, por lo que es necesario volver a hacer un 
esfuerzo para apreciar lo más importante que ha 
sucedido ahora.

En febrero las protagonistas fueron las mexicanas; 
feminicidios barbáricos como el de Ingrid Escamilla 
quien fue mutilada y desollada, o el de la pequeña 
Fátima quien con tan solo siete años fue encontrada 
sin vida en un bote de basura luego de estar perdida 
por cinco días, despertaron la ira e indignación 
de la población, y las mujeres de nuestro país se 
organizaron para exigir un cambio. Había un enojo 
fundado en contra de las autoridades, pues en el caso 
de Ingrid se filtraron a la prensa las fotos del cuerpo 
de la víctima, y en el caso de Fátima no se actuó de 
manera inmediata como indican los protocolos en la 
materia.

Tras la difusión de convocatorias en redes sociales, 
se anunció que el nueve de marzo las mujeres 
pararían labores y consumo en todo el país a 
manera de protesta. El presidente López Obrador 
generó controversia al anunciar que su rifa del avión 
presidencial (la cual quedó en el olvido como un 
vergonzoso episodio de la administración federal) 
sería ese mismo día, decisión que tuvo que modificar 
ante el rechazo social que recibió.

En marzo, el Covid-19 ya empezaba a acaparar la 
atención de todos, ya que luego que se confirmara 
el primer caso en nuestro país a finales de febrero, 
los gobiernos comenzaron a establecer medidas de 
confinamiento para evitar un colapso en los sistemas 
de salud, como estaba sucediendo en ese entonces en 
España e Italia.

Durante éste mes también observamos una histórica 
caída del peso mexicano frente al dólar, al cotizarse 
en casi veintitrés pesos. Esto ocurrió debido a las 
consecuencias de una disputa económica entre Rusia 
y Arabia Saudita, así como el cierre de fronteras que 
estableció Donald Trump en Estados Unidos.

Para el mes de abril nuestra atención ya estaba 
inmersa en el coronavirus, y la mayoría de noticias que 
acontecían estaban relacionadas a la pandemia. Entre 
las más relevantes se encuentra la cancelación de 
fondos de Estados Unidos a la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) por considerar que no estaban 
actuando de manera correcta ante la contingencia, o 
el desplome de la industria petrolera mundial al tener 
que cotizar en cifras negativas su producto; al no 
haber demanda de combustibles por las cuarentenas, 
empezaba a generar costos el almacenamiento de la 
gasolina.

De igual forma, el gobierno de Andrés Manuel 
comenzó a recibir críticas de la sociedad por su 
manejo de la crisis, ya que emitía mensajes confusos 
al contradecir constantemente al vocero de salud, 
Hugo López-Gatell. Asimismo, recibió críticas por 
parte de trabajadores del sector salud, quienes pedían 
insumos suficientes para poder hacer frente al virus, y 
aseguraban que se estaban maquillando las cifras de 
contagios presentadas. Finalmente, el sector privado 
criticó el plan de reactivación económica propuesto 
por el poder ejecutivo federal al no contemplar a todos 
los sectores ni tener fundamento para comprobar 
su viabilidad, por lo que el Consejo Coordinador 
Empresarial se dispuso a buscar alternativas por 
su cuenta, y consiguió un crédito con el Banco 
Interamericano de Desarrollo; el cuál en un principio 
fue criticado por el presidente al sentirse excluido 
de la operación, aun cuando ignoró a las cámaras 
empresariales que en su momento insistieron en 
trabajar con él para construir alternativas.

En mayo el gobierno federal se mantuvo bajo los 
reflectores. Nos enteramos de actos de corrupción en 
contratos celebrados entre el gobierno y la empresa 
del hijo de Manuel Barlett, sobre los cuáles no hubo 
competencia alguna, o si la hubo fue en condiciones 
injustas para los participantes.  También compartimos 
con indignación el decreto con el que se establece 
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formalmente la militarización del país al permitir a la 
Guardia Nacional desempeñar funciones propias de los 
policías. De igual manera, se dieron a conocer los planes 
del gobierno federal para frenar la proliferación de 
energías renovables en el país con el fin de fortalecer a 
PEMEX y la CFE, los cuáles fueron frenados mediante las 
autoridades judiciales correspondientes; el tema sigue 
en pugna.

Por otro lado, se celebró que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación haya anulado la infame Ley Bonilla, 
resguardando con su fallo el Estado de Derecho y la 
democracia de nuestro país.

A nivel local, vale la pena mencionar el empréstito 
solicitado por el gobierno estatal, que fue rechazado 
por el Congreso local, pues desencadenó una serie 
de ataques políticos entre diversos actores políticos 
estatales; es importante mencionar que la ciudadanía 
no vio con buenos ojos éste enfrentamiento, pues la 
principal preocupación era el manejo adecuado de la 
crisis, no el juego de poderes.

Éste mes de junio no ha sido más tranquilo, por el 
contrario, con el asesinato de George Floyd a manos 
de un policía en Estados Unidos estalló una serie de 
manifestaciones violentas en distintas ciudades del 
mundo. En México se hicieron presentes en Jalisco por 
la muerte de Giovanni López, quien fue asesinado por un 
policía.

El gobernador de Jalisco alegó que hubo una campaña 
mediática en su contra para adjudicarle el asesinato 
de Giovanni y desatar protestas para alterar el orden, 
y señaló como responsables de esa conspiración a 
los colaboradores del presidente López Obrador. No 
pasó mucho tiempo para que AMLO también alegara 
que existe una conspiración en su contra, denominada 
Bloque Opositor Amplio (BOA), pero se descubrió que 
fue una maquinación de su propio gobierno al revisar 
las propiedades del documento en el que se consagraba 
éste bloque, marcando así otro vergonzoso episodio 
para su administración.

No podemos pasar por alto el asesinato del juez federal 
Uriel Villegas Ortiz en Colima, pues fue considerado por 
el titular de la Suprema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar, 
como un crimen contra el Estado que busca intimidar al 
poder judicial. Éste lamentable acto vulnera el Estado 
de Derecho de nuestro país al generar dudas sobre el 
actuar libre de nuestros juzgadores.

Como podrán ver, ha sido un año complicado con muchos 
retos y cambios, pero entre todo nos toca rescatar lo 
bueno y aprender lo malo. Sobre todo, estos meses nos 
han permitido reflexionar y valorar a nuestras familias 
por el tiempo que hemos compartido juntos en casa por 
la cuarentena, o por los esfuerzos extraordinarios que 
se tuvieron que hacer en estos tiempos para sacarla 
adelante; por el motivo que sea, la reflexión es la misma, 
lo más importante es nuestra familia y su bienestar.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Tren Maya
- Terremoto en Oaxaca
- Notas cortas, pero importantes 

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Ésta semana el controversial 
Tren Maya sufrió otro revés luego de 
que la Juez del Segundo Distrito de 
Amparo y Juicios Penales ordenara 
al Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (FONATUR) detener todas las 
obras en el tramo que va de Palenque, 
Chiapas a Escárcega, Campeche, a 
menos que sean de mantenimientos 
de vías. – compartió la abogada 
a los presentes, quienes aún nos 
reunimos mediante videollamada por 
la pandemia – Ésta suspensión se 
ordenó mientras dictaba sentencia 
sobre el amparo promovido por la 
comunidad indígena Ch’ol, la cual 
argumentaba que el Tren Maya 
afectaba sus derechos ambientales y 
de salud.

- Entonces, ¿no es permanente ésta 
suspensión? – se escuchó entre los 
presentes

- No, se mantiene hasta que la 
juez dicte sentencia, o hasta que 
la revoque un tribunal federal. – 
contestó la jurisconsulta – Como 
el presidente dijo que acataría la 
disposición de la juez, dudo que el 
FONATUR interponga algún recurso 
en contra de la suspensión.

- Sin duda, ha sido un mes de 
altibajos para este megaproyecto. – 
aseguró el editorialista – A principios 
de junio, el presidente organizó una 
gira por el sureste del país para dar 
banderazos de inicio a las obras del 
tren. Recordemos que hubo muchas 

críticas contra López Obrador por 
esa decisión, ya que se consideró que 
mandaba un mensaje peligroso a la 
nación sobre el retorno a la nueva 
normalidad, a pesar que los contagios 
iban en aumento, como hasta ahora.

- También se criticó que iniciaran ahora 
los trabajos correspondientes, pues 
se podría generar un foco de contagio 
en las obras. De hecho, por éste 
argumento la juez federal concedió 
la suspensión de labores como ya 
dijo nuestra amiga jurisconsulta, por 
el peligro de contagio que tendría la 
comunidad indígena Ch’ol al tener 

tránsito constante de trabajadores en 
las inmediaciones de sus localidades.
- No debemos pasar por alto que para 
las fechas en que iniciaron las obras, 
el FONATUR aún no había emitido la 
Manifestación de Impacto Ambiental 
correspondiente al proyecto. – hizo 
saber la empresaria

- Esto es porque el FONATUR 
consideraba que no era necesario, 
ya que los primeros trabajos solo 
contemplaban el mantenimiento y 
la rehabilitación de vías existentes. 
–explicó el analista – La Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos 

El Tren Maya sufre su primer revés con la suspensión 
de la construcción del primer tramo.
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Naturales (SEMARNAT) coincidió 
con el argumento del FONATUR, 
por lo que les otorgó una extensión 
para presentar la Manifestación 
de Impacto Ambiental aunque los 
trabajos ya habían iniciado.

- Creo que compartirán la 
preocupación que sentí cuando a 
principios de mes Rogelio Jiménez 
Pons, titular del FONATUR, admitió 
que hasta entonces no había ningún 
documento de impacto ambiental 
sobre el proyecto, a pesar que fue una 
petición constante de los diversos 
sectores de la población desde 
que inició la actual administración 
federal. Parece ser que el gobierno 
pensó que podría salirse con la suya 
al ignorar emitir el documento, pero 
no lo pudo hacer, por lo que terminó 
haciendo la entrega a destiempo. – 
dijo la reportera

- Muy a destiempo. – recalcó el 
político – La Manifestación de Impacto 
Ambiental debió haberse presentado 
desde finales del año pasado 
cuando se organizó la consulta 
ciudadana sobre éste proyecto. Para 
votar correctamente, las personas 
necesitaban de toda la información 
pertinente, especialmente el impacto 
ambiental de la obra, cosa que no 
tuvieron a la hora de emitir su voto.

- Ésta es solo una de las cosas 
que le faltaron a la consulta, y que 
hicieron que no tuviera legitimidad 
alguna. – añadió el editorialista – 
Los funcionarios de la Organización 
de Naciones Unidas que vinieron al 
país a observar el proceso señalaron 
que en las pláticas informativas para 
las comunidades indígenas solo 
se daba información positiva del 
proyecto, y no se daba respuesta a 
las preguntas que hacían sobre los 
impactos negativos; esto representó 
una violación directa a sus Derechos 
Humanos.

- Me llama la atención que la 
Manifestación de Impacto Ambiental 
haya sido presentada en modalidad 
regional al dividir el proyecto en dos 
fases, la primera que contempla los 
tres tamos que componen la ruta de 
Palenque, Chiapas a Izamal, Yucatán, 
sobre la que solo se trabajará en 
vías existentes, y la segunda fase 
que contempla abrir nuevas vías y 
explotar zonas verdes. – planteó 
la abogada – El documento que se 
entregó el pasado dieciséis de junio 

solo se refiere a los trabajos de la 
primera fase; según el FONATUR, los 
trabajos de la segunda se presentarán 
oportunamente.

- El momento oportuno de hacerlo 
fue, como dijo nuestro amigo político, 
antes de la consulta ciudadana 
que se organizó. – lamentó la 
empresaria – Además, ésta segunda 
etapa contemplará mayores 
afectaciones que la primera pues 
serán necesarias obras donde aún 
no hay derechos de vía, o que son 
espacios naturales; el FONATUR no 
puede buscar extensiones de nuevo, 
porque no aplica el argumento que 
utilizó referente a trabajos sobre 
vías existentes. Pareciera que están 
prolongando admitir que el impacto 
ambiental del Tren Maya será severo, 
mientras cierran contratos, realizan 
obras, y comprometen grandes 
cantidades de dinero al proyecto, 
para que una vez que se admita el 
impacto real, los trabajos ya estén 
encaminados y no pueda darse 
marcha atrás.

- Hacer que la Manifestación de 
Impacto Ambiental sea en modalidad 
regional también ocasionó que no 

se hiciera un estudio completo del 
impacto del proyecto en las regiones. 
– continuó la abogada – El documento 
no dice nada sobre la construcción 
de los polos de desarrollo, que son 
complejos turísticos cercanos a las 
estaciones del tren destinados a 
potencializar el turismo y hacer más 
atractiva la ruta.

- El encargado de la parte ambiental 
del proyecto, Luis del Villar, aclaró 
que los estudios de impacto 
ambiental de los polos de desarrollo 
serán responsabilidad los gobiernos 
estatales y municipales. – mencionó 
el consultor

- Me parece otra manera de diluir el 
impacto real del Tren Maya. – aseveró 
el político – Estos polos de desarrollo 
contempla la construcción de hoteles, 
restaurantes, mercados, plazas, y 
demás amenidades que exigirán la 
explotación de recursos naturales y 
el uso de maquinaria pesada en áreas 
verdes.

- El Tren Maya es un proyecto 
tan extenso que exige que se 
divida en fases para los trámites 
y trabajos correspondientes. 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Un sismo de magnitud 7.4 grados, en la escala de Richter con 
epicentro en Crucecita, Oaxaca; sacudió a 12 estados del país, 

incluyendo a la CDMX.
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Además, no podemos ignorar que la 
Manifestación de Impacto Ambiental 
regional sobre la primera etapa sí 
contempla acciones para mitigar las 
afectaciones, como la creación de 
Pasos de Fauna y el plan a futuro de 
cambiar el combustible que usaría el 
tren a uno menos contaminante, ya 
que inicialmente está contemplado 
que use diesel.- argumentó el analista
- Es cierto que por la extensión del 
proyecto es necesario dividirlo, pero 
eso no significa que la Manifestación 
de Impacto Ambiental pueda ser 
presentada cuando les plazca; se 
debería presentar para su aprobación 
antes de iniciar obras, pues si la 
autoridad correspondiente dictamina 
que la afectación es mucha, va para 
atrás el proyecto. – estableció la 
empresaria – Sobre los pasos de 
fauna, son un absurdo: se contempla 
que sean subterráneos, pero el suelo 
del sureste del país no permite ese 
tipo de obras. Además, la afectación 
que el tren representaría para la fauna 
no se debe a que las vías interrumpan 
los senderos de los animales, sino 
a que el nuevo tránsito constante 
haría que los animales se retiren de 
la zona; no se mitiga el impacto en lo 
absoluto.

- Esto que dice nuestra amiga 
empresaria sobre los animales es 
cierto, y lo podemos corroborar 
con los avistamientos de fauna 
silvestre en zonas urbanas durante 
la cuarentena; como no hubo el 
tránsito acostumbrado, los animales 
se atrevieron a adentrarse a zonas 
donde normalmente no lo harían. –
complementó el escritor

- Respecto a lo del combustible, 
pudieron desde un inicio optar por 
una opción de energía renovable, 
pero optaron por diesel para recortar 
precios. – continuó la empresaria 
– Con los ataques que la actual 
administración federal ha orquestado 
contra las empresas generadoras 
de energías limpias, dudo que se 
dé seguimiento a ésta intención; a 
menos no por iniciativa del gobierno.
- Aún pinta incierto el futuro del Tren 
Maya, pues a pesar de ya haberse 
iniciado las obras, las irregularidades 
que se cometieron desde la planeación 
empiezan a cobrarse mediante el 
poder judicial; como vimos ahora con 
la suspensión de obras decretada por 
la juez federal a favor dela comunidad 
Ch’ol. De igual manera, la sociedad 
empieza a organizarse en contra del 

proyecto como pudimos observar 
en las manifestaciones del pasado 
domingo. – reflexionó el editorialista, 
y concluyó – Solo nos queda esperar 
que, independientemente si se 
continua o no la construcción del Tren 
Maya, se respete el Estado de Derecho 
del país, y que el gobierno federal 
desista de la postura que tiene en la 
que parece evadir su responsabilidad 
de informar veraz y oportunamente a 
la población sobre su actuar.
 

.  .  .
 
- Sin afán de cantar toda la canción, 
¿a ustedes dónde les agarró el 
temblor? – preguntó el editorialista 
refiriéndose al sismo del martes – Yo 
me encontraba en el banco realizando 
unos trámites; afortunadamente no 
pasó a mayores, y evacuamos sin 
mayor complicación.

- Como ocurrió temprano, a las diez 
y media de la mañana, aún estaba 
desayunando en casa con mi familia, 
pero pudimos evacuar sin problema 
alguno; solo el susto que se llevaron 
mis hijos. – respondió el consultor
- Con toda razón, el temblor alcanzó 
una intensidad de siete punto cinco 
en la escala de Richter. – dijo la 
reportera – Bueno, siete punto cuatro, 

pues el Servicio Sismológico Nacional 
rectificó la magnitud al día siguiente 
de que ocurriera el sismo.

- A pesar que el terremoto se sintió en 
doce Estados del país, como Tabasco, 
Jalisco, y Querétaro, dónde se percibió 
con mayor intensidad fue en Oaxaca, 
pues el epicentro se registró en ésta 
entidad, en la localidad de Crucecita. 
– informó el analista – En general se 
reportaron treinta lesionados, de los 
cuales veintiuno son de Oaxaca, y 
solamente aquí hubo fallecimientos; 
inicialmente se reportaron dos 
muertos, pero para el miércoles por 
la noche la cifra había ascendido a 
diez.

- Uno de estos lamentables 
fallecimientos sucedió en la refinería 
de PEMEX Antonio Dovalí Jaime, 
ubicada en Salina Cruz, después 
que explotara una caldera e hiriera 
fatalmente a un trabajador.  – 
comentó la empresaria

- El sismo también generó un tsunami 
en las costas del Pacífico que no 
fue catastrófico, pero ocasionó 
inundaciones en Oaxaca. – intervino 
la reportera – En el recuento de 
los daños de este Estado, además 
de los muertos y heridos, se 

La psicósis de los terremotos sufridos 
por los habitantes de la CDMX sigue latente.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

reportaron afectaciones en al menos 
quinientas viviendas, cuatro sitios 
arqueológicos, y quince centros de 
salud.

- Sí que hay diferencia con respecto a 
lo reportado en la Ciudad de México. 
Acá solo hubo dos lesionados, un 
niño que se accidentó y un señor 
al que se le cayó un cable encima, 
y se registraron daños menores en 
poco más de treinta edificios, según 
informó la Jefa de Gobierno Claudia 
Sheinbaum. – señaló el político

- Yo también me encontraba acá en la 
capital el martes, y la intensidad del 
terremoto me recordó del diecinueve 
septiembre del 2017, por lo que no me 
sorprendió ver que ambos tuvieron 
una magnitud similar; aquel registró 
siete punto uno en la escala Richter 
y éste, como ya compartió nuestra 
amiga reportera, siete punto cuatro. 
Ahora, lo que no me queda claro, y 
seguramente ustedes me podrán 
explicar, es porqué aquel sismo del 
2017 fue más devastador que éste, si 
registró menor intensidad. – expresó 
el escritor buscando una respuesta, 
pero antes añadió – Recordarán que 
el temblor del 2017 dejó en todo el 
país trescientos setenta muertos, 

más de siete mil lesionados, y daños 
valuados en miles de pesos por el 
desplome de decenas de edificios y 
construcciones.

-  Se debe, amigo escritor, al lugar 
en donde se registró el epicentro. El 
epicentro del terremoto del 2017 se 
ubicó en Puebla, que se encuentra 
más cerca de la capital que Crucecita, 
Oaxaca. – explicó el editorialista 
– Como la Ciudad de México tiene 
edificios de mayor altura y una 
mayor concentración poblacional que 
Oaxaca, es más susceptible de sufrir 
afectaciones graves por terremotos; 
por lo que a pesar que este temblor 
fue más fuerte que el de hace tres 
años, las consecuencias fueron 
menores.

- Creo pertinente comentar que hay 
una afectación del temblor de este 
martes que es difícil contabilizar, pero 
que percibiremos en los próximos 
días, y son los potenciales contagios 
que se dieron durante los espacios 
de evacuación, pues distintos medios 
señalaron que no se tomaron en 
cuentas las recomendaciones de 
salud. – opinó la empresaria – Es 
entendible esta reacción, pues 
en el momento la prioridad es 

salvaguardarse, pero no podemos 
pasar por alto que sucedió para que 
la autoridades puedan tomar las 
previsiones necesarias en el sector 
salud.
 

.  .  .

 
Platicamos sobre la nube de aire seco 
y polvo proveniente del Sahara que 
se hizo presente en la península de 
Yucatán. Ésta capa de aire se observó 
por primera vez hace una semana en 
las costas del oeste de África, y cruzó 
más cinco mil kilómetros para tocar 
continente americano. Los gobiernos 
emitieron las recomendaciones 
correspondientes para evitar 
cualquier afectación a la salud, 
consistentes en la reiteración del uso 
de cubreboca y evitar que personas 
con padecimientos respiratorios 
salgan de casa.

- Uno de los primeros países donde 
se percibió fue en Venezuela, desde 
ahí la nube continuó desplazándose 
por países de Sudamérica, luego 
Centroamérica, y finalmente se 
espera que se disipe al sureste de 
Norteamérica; específicamente en 
la Península de Yucatán. – dijo la 
reportera

- Acá en Mérida, el cielo tuvo una 
apariencia nublada por un par de 
días, y hubo un leve aumento en 
la temperatura. – compartió la 
empresaria – Procuré no salir a la 
calle, pues se detectó un aumento 
de ochocientos por ciento en las 
partículas que pueden ser dañinas 
para la salud, conforme a la 
información compartida por el doctor 
de la Universidad Nacional Autónoma 
de México, Luis Antonio Ladino.

- ¿Es la primera vez que pasa algo 
así? – se escuchó entre los presentes
- No, es un fenómeno que ocurre cada 
año, pero normalmente se disipa a 
los pocos días. De hecho, ayuda a 
ciclos del planeta porque regula la 
temperatura y provee de químicos 
a las plantas y organismos de las 
zonas donde transita. – contestó el 
editorialista, y concluyó  -Debido a 
distintas corrientes de viento, ésta 
nube pudo llegar hasta Norteamérica; 
es la nube más densa registrada en 
los últimos cincuenta años, por eso 
tuvo el alcance que apreciamos.

Los efectos del polvo del Sahara en Yucatán
 provocan cielo rojizo por el atardecer.
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Por Genoveva Castro Manzanilla

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Estamos en 2020, que, en un 
contexto realista, se pensó fuera 
muy diferente. Las complicaciones 

principalmente, en la salud pública y sus 
secuelas como la economía, traen en 
situaciones difíciles ante las decisiones 
de los gobernantes del mundo. México, 
Yucatán, nuestro entorno, no puede estar 
exento de ello. Sin embargo, a pesar 
de la crisis enunciada, se empiezan a 
ver movimientos políticos en la escala 
nacional, que parecen que más de 
motivar un complejo de unidad o cimiento 
a los cuadros democráticos, se miran 
más como enconos y enfrentamientos. 
Las técnicas utilizadas recuerdan, 
precisamente, a aquel viejo PRI de las 
marrullerías y los golpes bajos, en contexto 
inicial de los agentes de los palacios. Al 
ciudadano, le piden cuidarse y seguir las 
indicaciones oficiales. Recordaron que es 
cuestión de vidas humanas.

Se ve, a un presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, intentando entrar 
a la futura contienda electoral del próximo 
año, lo que, incluso, ya recibió reacción 
acertada por parte del INE. El consejero, 
Ciro Murayama, en red nacional, clarificó 
que no son sus empleados, y defendió 
la autonomía de la institución, al tiempo 
que aseguró garantizar elecciones lo más 
certeras posibles para el próximo año. 
No es el único hecho que ha manejado el 
titular del Poder Ejecutivo Federal, ante 
las protestas, con buen manejo llamadas 
por algunos Anti AMLO, ya señaló 
principalmente al PAN como el promotor 
de ese manejo, con también dio su rapadita 
al PRI, en lo que ha mencionado el PRIAN.

Como rápida respuesta ante los 
posicionamientos nacionales, los dirigentes 
de su partido MORENA, asomaron un envío 
de solidaridad hacia la figura presidencial 
de la mano del polifacético PVEM y el 
revivido PT. Se subieron al ring para entrar 
a los episodios actuales y venideros. Con 
esas aplicaciones, a su ex presidenta y 
hoy secretaria general, ya le empujaron 

una denuncia por, presuntos, manejos 
irregulares del dinero de ese instituto 
político nacional. De ese tamaño están las 
fracturas internas de las y los morenistas, 
claro que es con todas las intenciones 
de obtener las mejores posiciones para 
el 21, y, se supone que, a pesar de que en 
ocasiones diga lo contrario, López Obrador, 
debe estar al corriente de todo lo que se 
hace, dice y maneja en su creación que de 
manera rápida lo llevó a Palacio Nacional.
Don Andrés Manuel, sabe, aunque no 
acepte en público, que no hay enemigo 
pequeño. Ya con algunas declaraciones 
menospreció a sus adversarios como él 
les dice; hay que reconocer que ya son 
más los sectores que abiertamente le 
han expresado al mismo presidente sus 
desacuerdos ante decisiones y actuaciones 
que siguen sin coincidir en sus mensajes de 
campaña. Se le ve sin una directriz definida 
en temas fundamentales. Sus versiones 
han sido desmentidas con datos, cifras y 
estadísticas muy precisas. Sus seguidores 
lo defienden en los temas que así 
consideran hacerlo, sin embargo, hay otros 
que mejor prefieren quedarse callados. Lo 
que pudo ser una estrategia de hacerse el 
golpeado o atacado, ya pasó ante el sentir 
del desfiguro de la ciudadanía. Además, 
de que los muy difíciles momentos que se 
están pasando en todo territorio nacional 
y sus consecuencias, no ayudan en sus 
intenciones de acrecentar su popularidad; 
más bien, se expresan en algunas 

El consejero del 
INE, Ciro Murayama 
defendió la autonomía 
de la institución ante 
los señalamiento de 
AMLO, al tiempo que 
aseguró garantizar 
elecciones lo más 
certeras posibles 
para el próximo año.

ELECCIONES 2021, 
AMLO ¿JUEZ Y PARTE?
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versiones, esto, podría seguir yendo a la 
baja, aunque, la realidad aún conserva 
nada despreciable aprobación.

Hasta el ex presidente del PRI nacional, 
hoy diputado federal, René Juárez 
Cisneros, criticó a López Obrador por 
andar en cuestiones más políticas-
electorales que en estar atendiendo 
los asuntos de urgencia que vive 
México, como la salud, economía e 
inseguridad. Incluso, el ex líder nacional 
de su partido se atrevió a indicar que 
lo que se necesita ahora, es dejar a un 
lado las cuestiones partidistas, para 
formar un frente nacional a favor de 
la ciudadanía. El legislador agregó 
que es tiempo de unidad, solidaridad y 
de aportar todos ante la gravedad de 
lo que se está transitando. Lamentó 
que el presidente evite su responsabilidad, y se vaya por 
temas pensando en votos para el próximo año. En ese 
mismo encuentro virtual en el que participó Juárez Cisneros 
se escuchó que los programas sociales son en realidad 
elementos desesperados para el clientelismo electoral, tanto 
que criticó a quien ahora pone su esperanza en ello, el hecho 
de que antes despreciaba esas acciones.

Por cierto, en Yucatán, la referencia de los programas de la 
secretaría del Bienestar, en un sondeo de los agentes de los 
palacios y sus fuentes, apuntaron que no están brindando 
mejor calidad de vida a los yucatecos. Esto, va desde 
situaciones en donde el dinero, por ejemplo, en algunos 
estudiantes, hay grupos que se atreven hasta subir a las 
plataformas digitales usando ese dinero para licor o fiestas. 
Los del programa para dar capacitación, sale de esas mismas 
oficinas ha sido un desorden, pues no hay una supervisión 
e incluso, podría haber más bien simulación para tener 
acceso a esos recursos sin ninguna reglamentación efectiva. 
Los llamados servidores de la nación, incluso, de acuerdo 
a presuntos muestreos de nóminas hay gentes que hasta 
triplican su tiempo. Esto se da mayormente con gente del 
sector educativo y algunos maestros. 

Nombraron un caso que, si revisan todo tipo de nóminas de 
pago en lo federal, estatal y municipal de Mérida, encontrarán 
más de un nombre que trabaja para MORENA como servidor 

de la Nación; para el PAN grupo del 
estado por medio del magisterio, y 
también para el PAN en el otro grupo de 
Mérida, como supervisor por las noches 
en lo municipal; o sea, aseguraron 
que solo es cuestión de hacer su 
trabajo de verificación. ¿Cómo puede 
una persona cobrar en tres nóminas 
sobre todo con esas frases poéticas 
de quienes manejan los destinos del 
Bienestar en Yucatán? Se cuestionaron 
los agentes de los palacios. Otro caso, 
que no se puede confirmar, sino, por 
ahora, replicar las voces que salen de 
las paredes del edificio de atrás del 
Gimnasio Polifuncional. En donde se 
indica que incluso, un grupo de jóvenes 
presumieron cuando se ha manejado 
efectivo, ha habido remanentes o sea 
dinero, presuntamente no entregado 

a los beneficiarios y que, desde luego tampoco devuelven a 
la representación; dicen que hay ocasiones que cuando algún 
beneficiario va a cobrar le dicen que ya fue cobrado su apoyo, 
sin que nadie le ayude a verificar ese dicho para aterrizar en 
la realidad. Pues, según indican, que más arriba podría haber, 
mucho dinero que puede, estarse quedando en otras manos. 
Recordaron que quizá, por eso no se han atrevido a mover 
al panista de corazón, Alberto del Río Leal, pues además de 
conocer cómo se podrían hacer esos manejos, ya sabría más 
de la cuenta. Los agentes de los palacios coincidieron que, 
por eso, al ex diputado panista, no le daría solo con su sueldo, 
pues está acostumbrado al manejo de otras cifras, de las que 
hoy, tiene todo el manejo en sus manos. Por cierto, parece, 
que los dos grupos en pugna, puede ser que ya comprendieron 
que mejor sale el llamado “divide y vencerás”, al fin, ya tienen 
el sentir que el titular en la entidad no llegaría a la titularidad 
del Ejecutivo Estatal en lo que sería su tercera intentona, hoy, 
sí logrando la unanimidad en su comentario final. Dicen, que 
no deben confiarse, pues hay otro grupo con línea directa 
a Palacio Nacional, que poco a poco va documentando, 
posibles cuestiones irregulares también. En fin, veremos, 
todo en su tiempo. Hay que, confirmar, y seguir consiguiendo 
testimoniales, en tanto se comparten esos existentes dichos 
que pueden venir de grupos antagónicos, así que, mejor 
a verificar. Se repartieron la tarea y, así, concluyeron, los 
analistas cumplidores de su encuentro virtual de la presente 
semana.

El siempre polémico Alberto del Río Leal, 
ex panista ahora en la 4T.
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CLAROSCURO 

No le creo al presidente su papel de gran guardían de la 
imparcialidad electoral.  Su historia personal acredita 
que es mal perdedor, que miente para justificar sus 

excesos y que todo su gobierno sólo tiene un objetivo definido: 
comprar clientelas electorales.

En su columna en El Financiero, del miércoles 24 de junio, 
Raymundo Riva Palacio, titulada “Por qué no corren al inepto” 
explica de un enroque en el gobierno federal, por lo menos, 
indescifrable, hasta ahora. Lo transcribo:

“Poca atención se le dio en la prensa al enroque dentro del 
gabinete, donde Diana Álvarez Maury, fue transferida de la 
subsecretaría de Gobernación, a la dirección del Banco de 
Bienestar. Su titular, Rabindranath Salazar, fue movido al área 
que se encarga del desarrollo democrático, la participación 
y los asuntos religiosos en Bucareli. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador hizo el cambio, que dijo extrañamente, 
era “obviamente republicano”, sin explicar las razones. Entre 
menos palabras, mejor guardado el secreto. El Banco del 
Bienestar está en el corazón de la estrategia electoral, y 
Salazar se había convertido en un problema.

“Salazar, militante de Morena desde hace casi seis años, 
fue compensado con la titularidad del Banco del Bienestar 
por haber renunciado a la candidatura por la gubernatura 
de Morelos y permitir que Cuauhtémoc Blanco se quedara 
con ella, como parte de un acuerdo electoral en 2018 entre 
López Obrador y el Partido Encuentro Social. Su llegada a 
esa institución fue altamente criticada porque finanzas y 
administración se encuentran entre las muchas cosas de las 
que no sabe nada. Pero por su experiencia política y haber 
estado en varias campañas electorales, llenaba el perfil 
buscado por López Obrador.

“El Banco del Bienestar es el principal dispersor de recursos 
de programas sociales del gobierno de López Obrador, y 
trabajaba directamente con Palacio Nacional. 

“Junto al despacho presidencial se encuentra la oficina de 
Gabriel García Hernández, coordinador general de Programas 
para el Desarrollo. García Hernández trabaja estrechamente 
con Carlos Emiliano Calderón, responsable de las encuestas 
en la Presidencia y coordinador de Estrategia Digital Nacional. 
Calderón se formó con el respetado José Barberán, que 
fue encuestador de López Obrador desde 1995, hasta que 
murió en 2002. Raymundo Artiz Espriú, director de CFE 
Telecomunicaciones e Internet para Todos, es quien completa 
la triada en la estrategia electoral.

“García Hernández revisa sistemáticamente el mapa electoral 
con López Obrador, para identificar municipios y comunidades 
y dispersar estratégicamente los recursos de los programas 
sociales. 

Calderón provee los insumos demoscópicos para conocer 
en dónde hay que reforzar con cuáles programas sociales 
o en qué municipios es suficiente con un mantenimiento 
político, mientras que Artiz Espriú, que ocupaba el cargo de 
coordinador digital hasta finales del año pasado, se ocupa 
de proveer la tecnología de la CFE para que opere la red del 
bienestar sin problemas. Estos dos, que son invisibles ante 
la opinión pública, son vitales para el funcionamiento de la 
estrategia electoral para 2021 y 2024.

“Los parámetros que se utilizan no son la pobreza de las zonas 
o sus habitantes, sino los réditos políticos de los electores. La 
dispersión de los recursos se hace principalmente a través 
del Banco del Bienestar. Personas que lo conocen, aseguran 
que Salazar acataba de manera servil las instrucciones de 
García Hernández, quien desde Palacio Nacional le decía a 
quién contratar para la construcción de las sucursales, o a 
cuáles proveedores tenía que comprar los cajeros y el equipo 
y los programas digitales bancarios.

“Aunque obedecía sin preguntar, Salazar se fue convirtiendo 
en un problema, derivado por la relación muy personal 

GUARDIA 
ELECTORAL
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con Yeidckol Polevnsky, la secretaria 
general de Morena que fue denunciada 
por presuntos actos de corrupción, 
que lo distraía. Una persona que lo 
conoce bien dice que en el Banco del 
Bienestar pensaban que sus ausencias 
en la institución se debían a que estaba 
haciendo trabajo político en Morelos, 
mientras que en el estado creían que 
la razón por la cual no iba era por 
el trabajo en el Banco. La caída del 
poder de Polevnsky no le ayudó, pese 
a que acataba todo lo que le pedía 
García Hernández y el también muy 
poderoso Calderón. Sin embargo, la 
desidia mostrada por Salazar estaba 
entorpeciendo los planes.

“Su salida del Banco del Bienestar puede 
interpretarse como un movimiento 
urgente –así pareció que se dio el 
enroque, a decir por la vestimenta 
totalmente casual de Álvarez Maury 
en la ceremonia del cambio–, para el 
proyecto electoral de López Obrador, que 
inició informalmente la campaña 2021 
este mes al definir a sus adversarios 
y plantear la contienda en términos 
excluyentes. 

“Salazar, pese a los antecedentes en 
el Banco, donde no cumplió con los 
objetivos y las metas que se le habían 
establecido desde el primer día de la 
administración, cayó para arriba porque 
era mejor tenerlo dentro y controlarlo, 
que fuera y suelto. “No podían mandarlo 
a la calle porque conoce todo el proyecto 
electoral”, confió una persona que está 
enterada de la estrategia desarrollada 
por García Hernández y Calderón. “Se 
sabe todos los secretitos del proyecto 
del 21”.

“Su relevo, Álvarez Maury, que no 
tiene una carrera pública notable, por 

lo cual fue criticada cuando llegó a la 
subsecretaría de Gobernación para 
hacerse cargo de asuntos con los cuales 
no estaba familiarizada, tampoco llena 
los requisitos que establece la Ley de 
Instituciones de Crédito –como sus 
tres antecesores- para ocupar el cargo 
dentro de la banca de desarrollo, pero se 
ha distinguido en lo que va del sexenio 
por mantener un bajo perfil y no meterse 
en problemas. Para López Obrador, 
asimismo, es una persona confiable al 
ser protegida del fiscal general Alejandro 
Gertz Manero.

“La vieja relación de Álvarez Maury con 
Gertz Manero es funcional para las 
operaciones políticas que se hacen a 
través del Banco del Bienestar. La Fiscalía 
Especializada en Delitos Electorales, 
que encabeza un incondicional de López 
Obrador, José Agustín Pinchetti, también 
depende de él. El diseño de García 
Hernández, Calderón y Artiz Espriú está 
blindado por todos lados con el enroque. 
Salazar se queda adentro del gobierno y 
no se le maltrató públicamente. Será muy 
difícil que hable lo que sabe. De cualquier 
forma, no tenían de otra los estrategas, 
porque ya no había tiempo para hacer 
cambios en la parte instrumental más 
importante del proyecto electoral del 
Presidente, que es el Banco”, termina la 
publicación.

Con estos datos, queda claro para qué 
servirá ese banco y un aspecto que 
analizaremos en otra oportunidad es el 
papel que el Ejército jugará en el proceso 
electoral toda vez que será el encargado 
de resguardar las instalaciones de la 
institución crediticia.

¿Confiamos cuando el presidente dice 
que él cuidará la elección? Perdón, pero 
no soy ingenuo.

¿Confiamos 
cuando el 
presidente dice 
que él cuidará 
la elección?

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Por Uuc-kib Espadas Ancona

OPINIÓN 

esde el principio de la pandemia que 
hoy nos azota se hizo evidente una 
terrible disyuntiva para los distintos 
países: establecer y sostener severas 
medidas de aislamiento social para 
evitar la expansión de coronavirus 
y sufrir consecuencias económicas 
igual de severas, o reactivar la 
economía en el menor plazo posible, 
disminuyendo el daño a ésta a 
cambio de incrementar los riesgos 

para la salud y la vida de la población en su conjunto. 
México ha iniciado su reactivación económica luego de 
más de dos meses de confinamiento general -que en la 
práctica distó de ser tal- y de un deterioro notable en las 
condiciones de subsistencia de los más necesitados. 
Sin embargo, la apertura se está llevando a cabo en 
momentos en que los contagios y las defunciones 
siguen en ascenso, y sin tener la certeza de si el pico 
de la epidemia se ha alcanzado ya, si aún no, o si el fin 
de la cuarentana generará un repunte y un nuevo pico. 
Lo cierto es que, en los últimos días, una proporción 
significativa de la población ha vuelto a sus actividades 
económicas y que, por un tiempo aún largo, tratarán 
de esquivar la infección que continúa expandiéndose. 
Esta situación fue descrita con lujo de cinismo por uno 
de los cuatro mayores oligarcas de México al afirmar, 
ante una amplia reunión de sus empleados que, de no 
volver a los negocios como habitualmente, en lugar de 
morir de enfermedad, todos ellos, él incluido, morirían 
de hambre. Más allá de la imposibilidad material de 
que un hombre que sólo en 2019 infló su ya grotesca 
fortuna con más de cuatro mil millones de dólares 
pudiera morir de inanición aún el mundo se detuviera 
permanentemente, la declaración ilustra un dilema 
real que hoy se concreta en la sociedad.

Exigencias del mismo tipo se repitieron en todo el mundo 
y, finalmente, la reapertura económica ha empezado, 
teniendo especial importancia la que se lleva a cabo 
en los Estados Unidos, dado el gigantesco tamaño 
de su economía. Esta reactivación, sin embargo, y de 
manera semejante a lo ocurrido con el cierre, no tendrá 
un impacto homogéneo en los distintos segmentos de 
la población. La masa de trabajadores asalariados, el 
97% de la población económicamente activa en México, 
verá sus condiciones laborales y de vida afectadas 
de distintas maneras. El tiempo en que tardarán en 
lograr nuevamente cierto equilibrio financiero será 
prolongado, y para muchos significará transitar de 
manera permanente al enorme ejercito de pobres de 
nuestro país. Por el contrario, los dueños del dinero 
han comenzado ya a cosechar enormes ganancias 
como resultado de la reapertura. Según informa la 
revista Forbes, sólo el viernes 5 de junio, fecha de inicio 
de actividades de negocios minoristas en el vecino país 

del Norte, diez de los más grandes multimillonarios del 
mundo se cebaron en 19,400 millones de dólares. De 
ellos, aproximadamente 1,570 (unos 34,500 millones 
de pesos) fueron a parar a manos del mexicano más 
rico. En un sólo día.

Es decir, dentro del modelo económico imperante a 
nivel mundial -como ha ocurrido durante siglos, pero 
se ha pronunciado notablemente en las últimas cuatro 
décadas- cuando la economía global pierde, pierden 
más los pobres, y cuando la economía global gana, 
este crecimiento se concentra en un microscópico 
grupillo de individuos. Y es justo dentro de este 
modelo que la alternativa para una gran cantidad de 
personas es jugarse el pellejo yendo a trabajar o morir 
de hambre. Sin embargo, esta dinámica es el resultado 
de un arreglo social específico, es decir, de una 
particular forma como las sociedades han ordenado 
su economía. No se trata de procesos espontáneos, 
inevitable en la realización de actividades productivas, 
sino de estructuras diseñadas y construidas con el 
fin específico de concentrar la riqueza producida 
socialmente en poquísimas manos. De esta forma, 
el Estado está impedido de disponer de los recursos 
necesarios para sostener un cierre de actividades 
económicas por el tiempo que exija el abatir las pérdidas 
humanas. La realidad de otros países nos exhibe esto 
con gran claridad. Desde el enorme Estado chino, que 
aisló la ciudad de Wuhan logrando limitar la perdida 
de vidas a 4,600 fallecimientos en esa ciudad de 10 
millones de habitantes y en un país de 1,400 millones de 
personas, hasta el pequeño pero fuerte estado danés, 
que recoge cerca del 50% de las ganancias de los 
negocios privados a través de ineludibles impuestos, 
y que gracias a ello pudo establecer medidas eficaces 
de aislamiento, diagnóstico y cierre económico parcial, 
logrando reducir la pérdida de vidas a 590.

El dilema entre morir de hambre o de enfermedad, 
duro e implacable en México, no es otra cosa que el 
resultado de un sistema económico despiadadamente 
injusto. En un arreglo económico sano, que no tuviera 
como característica central la desigualdad abismal, 
el país podría reducir muy notablemente el riesgo de 
infección por obligaciones laborales. A final de cuentas, 
el dinero para que todos pudiéramos sobrevivir 
esta crisis confinados y sin arriesgar la vida ha sido 
generado sobradamente por la sociedad. El problema 
es que ésta también ha decidido que la riqueza vaya a 
parar siempre y muy mayoritariamente a la menos de 
una veintena de personas a las que se ha entregado la 
propiedad de la economía mexicana.

Muchos de los trabajadores muertos en esta crisis de 
salud lo habrán hecho para garantizar las obscenas 
ganancias de los dueños del dinero. No es decente.

MORIR DE HAMBRE O DE COVID  

D
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OPINIÓN 

oy un convencido de que Doña 
Manuela Obrador (QEPD, 
progenitora del presidente López) 
hizo, como todas las madres del 
mundo, el mejor esfuerzo por 
educar a sus hijos. No tengo duda 
de dicha buena intención, aunque 
el saldo educativo de su chamaco 
resultó patético, por decir lo 
menos.

Y aclaro lo anterior, porque al referirme a la 
“orfandad del Presidente López”, no lo hago en el 
sentido de subrayar la ausencia de doña Manuela 
en este mundo, sino al sentido (muy mexicano) de 
decir que AMLO no tiene madre, es decir, que es un 
sinvergüenza en su actuación pública.

No tiene madre el Presidente López cuando intentó 
(fallidamente) engañar a México con una supuesta 
visita a un hospital en Cuernavaca, que luego “aclaró” 
que era un simulacro. Un montaje. Una simulación. 
NO TIENE MADRE.

Basta ver el acto de cínica mentira del Presidente 
López cuando, frente a declaraciones, testimonios, 
fotos y vídeos de personas que mueren hacinados 
en pasillos de hospitales o en la calle porque fueron 
rechazados, venga a decir públicamente que “ningún 
mexicano ha sido privado de los servicios médicos”. 
Más mentiras. Más muestras de la orfandad 
presidencial. NO TIENE MADRE.

Hay que recordar el penoso espectáculo en torno a 
la liberación de Ovidio, el hijo del “Chapo” Guzmán. El 
Presidente López aseguró en aquel entonces que la 
decisión la tomó el gabinete de seguridad y que él la 
respaldó. Ahora confiesa que fue el propio Presidente 
de la República quien tomó la determinación de 
liberar al criminal. “Una perla más en su rosario de 
mentiras. Más muestras de su orfandad. NO TIENE 
MADRE”.

Quien juró y perjuró que terminaría con la corrupción, 
es hoy el líder de una banda de corruptos. Los 
indicios apuntan a Manuel Bartlett e hijo; a Ana 
Gabriela Guevara; a Irma Eréndira Sandoval, a John 
Ackerman y a diversos ejemplares de este gobierno 
que han encontrado en el Presidente López al jefe 
protector de sus fechorías. El Presidente miente 

reiteradamente respecto de su “honestidad valiente”, 
como sinónimo perfecto de su orfandad. NO TIENE 
MADRE.

Son innumerables las muestras de orfandad del 
Presidente López. La lista (en este año y medio de su 
gobierno) es inmensa. Las barbaridades y mentiras 
presidenciales en materia política; en asuntos 
democráticos; en asuntos económicos; en materia 
de Estado de Derecho, por citar algunos rubros, han 
propiciado que nuestro país esté en una lamentable 
situación económica en el presente y con riesgos 
enormes para el futuro. Un presente plagado de 
terror en los ciudadanos por una seguridad pública 
paupérrima derivada de las fantasías presidenciales. 
Frente a estos despropósitos concretos, el papel 
de “telepredicador” del presidente López resulta 
una muestra más de su cínica orfandad. NO TIENE 
MADRE. 

De cara al futuro, hay una orfandad que me preocupa 
más que la del presidente López.

Me explico.
De cara al futuro y vistos los patéticos resultados de 
este aprendiz de dictador, la responsabilidad recae 
ahora en la sociedad mexicana que debe tomar 
la decisión democrática (en las urnas) de decirle 
¡BASTA! a este señor y a su partido político.

TÚ, YO, NOSOTROS, es decir, la mayoría democrática 
y pacífica de México, estamos obligados a trabajar 
para ganar las próximas elecciones en 2021 y las 
presidenciales en 2024.

Por lo mismo, estoy convencido de que SI NO 
HACEMOS LA TAREA, LOS HUÉRFANOS SEREMOS 
NOSOTROS. NO TENDRÍAMOS MADRE.

No hacer la campaña política ganadora para llevar 
al gobierno a una mejor opción, SERÍA NO TENER 
MADRE. 

Haber tenido la oportunidad democrática y no 
haberla aprovechado, nos mostraría a todos como 
unos irresponsables. ¡QUÉ POCA MADRE! nos dirían 
seguramente las futuras generaciones.

Hay que actuar desde el presente. TENGAMOS 
MADRE. No tenemos tiempo que perder. PUNTO.

Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: bgrauet@hotmail.com / @bernardo_graue

AMLO, SU ORFANDAD 
Y LA NUESTRA 

S
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EspecialEspecialEspecial

Apesar de que el color 
del semáforo estatal se 
mantiene en color naranja 

esta semana, lo cierto del 
caso es que los números con 
respecto al Coronavirus no son 
nada halagadores, los índices de 
contagio van en aumento y junto 
con ellos la cifra de decesos.     

Y es que a raíz de la apertura 
de la Ola 1 para determinadas 
actividades económicas, fue 
evidente el relajamiento de las 
medidas de seguridad e higiene 
entre la población, producto 
de la movilidad natural que 
dichas medidas ocasionaron, 
pero también hay que agregar 
un factor que no estaba en el 
presupuesto de las autoridades y 
que se tradujo en una movilidad 
incontrolada debido a las 
intensas lluvias que durante 
siete días seguidos azotaron el 
territorio yucateco.

Hoy a poco más de 90 días de 
haberse decretado la cuarentena 
en Yucatán, prácticamente todo 
va regresando a la “normalidad”  
-aunque no debiera-; ya es muy 
común ver por la calles de la 
capital yucateca a transeúntes 
sin cubrebocas y sitios en 
donde la sana distancia, sencillamente, no existe, así como 
autobuses con pasajeros casi unos encima de otros.

Si bien es cierto que la necesidad de regresar a los centros 
de trabajo es urgente, también lo es el hecho de que el virus 
sigue latente y en consecuencia el riesgo de contagio, con las 
consabidas consecuencias que podrían tener un desenlace 
fatal.

Las autoridades tendrán que reforzar algunas de sus medidas 
y recurrir a otras para evitar la proliferación de la enfermedad, 
sin embargo, casi todo recae ahora en la conciencia y 
responsabilidad de la sociedad yucateca, de ella depende 
que la “normalidad” pueda retornar en algún momento, por 

lo pronto, lo único que nos queda junto con las instancias 
sanitarias es reaccionar en el día a día a los embates del 
Covid-19.

Como se sabe, cada jueves, la Secretaría de Salud de Yucatán 
emite un reporte en el que da a conocer el comportamiento 
del Coronavirus en Yucatán y en ese sentido determinar el 
color del semáforo estatal en torno a la pandemia.

Aumentan los casos positivos

De acuerdo con un mensaje del gobernador Mauricio Vila 
Dosal, los indicadores de esta semana, muestran un aumento 
de casos positivos con respecto a los datos de la semana 
anterior y es una situación esperada que está sucediendo 
en México y el mundo donde tiene lugar una reapertura 
económica. Además, en Yucatán se registró el paso de 
la Tormenta Cristóbal que ocasionó un incremento en la 
movilidad social. 

“Venimos haciendo más pruebas, lo que incrementa el número 
de casos positivos pero nos permite detectar a tiempo 
casos asintomáticos y romper cadenas de contagios”, dijo el 
mandatario.

La Secretaría de 
Salud de Yucatán 
mantuvo esta el 
color naranja del 
semáforo estatal. 

El semáforo sigue color naranja 
¿La irresponsabilidad ciudadana nos pondrá en rojo?

EL COVID-19 NO SE DETIENE
Especial  / La Revista 
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Durante la reapertura económica 
el dato fundamental que más 
debemos estar cuidando es el 
porcentaje de nuestra ocupación 
hospitalaria, pues si ésta en 
algún momento se llega a ver 
amenazada en su capacidad, nos 
obligaría a cerrar de inmediato 
los negocios no esenciales. Por 
eso debemos ser cada vez más 
responsables con las medidas 
de higiene y protección para 
continuar adelante, advierte.

Al cierre de esta edición, se 
reportó la cifra de 3 mil 706 
casos positivos, 36 de los cuales 
son de otro país u otro estado. 
De éstos, 2 mil 563 pacientes ya 
se recuperaron: no presentan 
síntomas ni pueden contagiar.

De igual forma se informó 
que hasta el momento hay 
registrados 403 decesos a 
consecuencia del Coronavirus.

De los 3 mil 706 casos 
confirmados, 518 están estables, 
aislados, monitoreados 
constantemente por personal 
médico de la SSY; presentan 
síntomas leves. 222 de los 
casos confirmados están 
hospitalizados y en aislamiento 
total.

Asimismo, la Secretaría de Salud 
informó que los indicadores 
del Semáforo Estatal son los 
siguientes: 

* Porcentaje de ocupación de cuidados intensivos total 
(Covid + No Covid): 23%
* Porcentaje de ocupación de camas de hospitalización 
total (Covid + No Covid): 47%.
* El incremento en admisiones hospitalarias de la semana 
con respecto a la anterior está en ASCENSO Y NARANJA.
* El ritmo de contagiosidad del Coronavirus está en 
ASCENSO Y NARANJA.
* La positividad de los casos está EN ASCENSO y es de 
43.3%.

De esta forma, los indicadores semanales del Semáforo 
estatal marcan color naranja con una tendencia de incremento 
porcentual respecto de los datos de la semana anterior. Esto 
significa que se continuará en la Ola 1 de reapertura económica.

“Ante la tendencia al alza de los porcentajes de los 
indicadores de nuestro semáforo estatal con respecto a la 
semana anterior, remarcamos el tema de la responsabilidad 
y aprovechamos también para hacer un atento recordatorio 
de que la reapertura gradual de la ola 1 de nuestra economía 
no significa que podemos relajar las medidas de higiene y 
prevención, sino por el contrario, es cuando más las debemos 
aplicar, pues podría suceder que, si debido a esta reapertura 
gradual no somos responsables, se disparen los contagios 
y se sature nuestra capacidad hospitalaria, lo que llegaría a 
poner nuestro semáforo estatal en color rojo, lo que a su vez 
obligaría a detener la reapertura económica para proteger la 
salud de todos los yucatecos”.

“Como ya se ha dicho en repetidas ocasiones, estar en la ola 
1 significa que nos tenemos que concentrar únicamente en 
solo ir a trabajar y a comprar lo más esencial para nuestras 
casas. Las restricciones a la movilidad se mantendrán para 
evitar nuevos contagios y por lo tanto no deberán realizarse 
reuniones sociales, fiestas o salir a pasear, pues la contingencia 
continúa. El uso de cubrebocas seguirá siendo obligatorio para 
cuidarnos los unos a los otros”.

“En esta primera ola de reapertura gradual de nuestra 
economía, es necesario que todos seamos responsables 
haciendo cada quien la parte que nos corresponde, cumpliendo 
con las medidas de higiene, sana distancia y evitando lugares 
concurridos para que no echemos a perder lo avanzado en 
salud hasta el día de hoy”.

EL COVID-19 NO SE DETIENE

Tras la apertura 
de la Ola 1, 
muchas medidas 
adoptadas para 
prevenir los 
contagios de 
coronavirus se 
relajaron entre 
los yucatecos.
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Y así entendí, que todos somos 
indispensables. Hice una cosa 
común en tiempos de Covid, la 

mayor hazaña que uno logra estos 
días es ir al supermercado, comprar 
víveres y regresar sin paranoia a 
casa. Porque uno regresa sin saber 
si se contagio al escoger el segundo 
pimiento que tenía mejor color y que 
seguro otra señora ya había dejado 
porque selecciono uno menos verde. 
Se llega a la puerta, te bautizas 
en desinfectante con harto gel 
antibacterial y el rocío cae por todo 
el cuerpo, entras a casa y te bañas, y 
sales después de aquel ritual, como 
un alma sin pecados, renovada. Y 
así, cada vez que el hambre vuelve 
apretar y te faltan ingredientes para 
todo. Esa era mi mañana, mi turno. 

Suena a ficción, pero me vi caminando 
entre pasillos, con la lista que ahora 
todos hacemos de manera metódica 
para que nada se nos olvide; 
discúlpenme, pero ¿qué hacíamos 
antes cuando no llevábamos listas 
y olvidábamos todo? ¿recorríamos 
alegres los pasillos una y otra 
vez? Porque no recuerdo haberme 
quejado, tampoco recuerdo haber 
tenido miedo de olvidar algo.

Me apresuré a comprar, tratando en 
cada pasillo de voltear a ver todos 
los anaqueles y cuando me sorprendí 
tocando los productos para ver cuál 
era la mejor opción, recordaba que 
debía soltarlo. Iba en un maratón, 
nadie se metía el pie, todos queríamos 
llegar a la meta (a la caja) cruzarla, 
pagar e irnos a casa. Lo más rápido 
posible. 

Y lo logré. El carrito estaba lleno, 
bueno más o menos lleno, porque 
cuando se trata de gastar hoy en día 
en lo necesario, te das cuenta que el 
carrito ya no necesita rebozar. Cosas 
que antes metías, hoy ya no tiene 
sentido que se paguen. Y ahorras. Y 
te das cuenta de lo absurdo que eras 
para comprar. Y, además, innecesario. 
No tenías necesidad. 

Y me formé en esas filas que hoy son 
más largas y con menos humanos, 
que tienen una marcada distancia y 
un sentido de un pesar recordatorio: 
Entre más lejos, mejor. 

Era la tercera de aquella fila. Un señor 
bastante jovial, una señora mucho 
mayor con sobrepeso y seguía yo. 
El señor de muy buena complexión, 
apuró a pasar sus compras y nadie lo 
podía auxiliar, sin embargo; el cajero 
no soporto más la idea de no meter 
las manos para ayudarle a empacar 
y, pesé a todo sacrilegio del contacto 
más una risa con sabor a bondad, le 
ayudó a cargarlas en el carrito. 

Ahí, en ese momento, aquello que es 
tan obvio, porque lo leemos todos 
los días, pero que nadie aprende 
hasta que lo experimenta. En ese 
instante entendí que en la naturaleza 
todo tiene un sentido, un lugar y un 
tiempo. Y que, así como en el cuerpo 
cada articulación nos conecta, así esa 
persona de la tercera edad (que seguro 
alguna vez pensamos que ya debería 
estar en casa, en lugar de guardar 
alimentos en nuestras bolsas), así 
cada profesión, cada jornalero, cada 
abogado y cada empacador. Cada ser, 
más humano que viejo, es por sobre 
todo, necesario. 

Suspiré profundo. El señor tenía una 
fortaleza y astucia, que la segunda 
y tercera de la fila no tendríamos. Y 
me empecé a preocupar. Ya la fila era 
más larga y distante, porque siempre 
distante. ¿Cuánto tiempo estuvimos 
distantes y fuimos más seres que 
humanos? ¿O al revés?

El señor se fue agradecido con su 
nuevo reto cumplido. El mismo reto 
que todos nos hicimos al llegar; salir 
y rápido y no contagiados.

Llego el turno a la señora, con pecas 
rojizas tan lindas, esbozándome 
una sonrisa como disculpándose de 
ser menos ágil. Y de repente, se le 

OPINIÓN OPINIÓN 

Por Laura Mapi

I N D I S P E NS A B L E S 
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Nadie sabe lo que 
tiene hasta que ya 
no está, reza el dicho 
popular, así pasa con 
los empacadores de 
los supermercados 
quienes fueron 
retirados a sus casas 
a consecuencia 
del Coronavirus, 
por tratarse de 
población de riesgo. 

cayeron unas latas, y nuevamente 
el cajero se salió de la caja, no 
podía ser menos amable, nadie 
nos enseño a ser menos amables a 
quienes tuvimos el apremio de ser 
humildemente educados, porque 
caigo en cuenta, que ahora no 
podemos ni siquiera ser decorosos 
unos entre otros, porque hay que 
distanciarnos 1.50 metros de lo que 
conocemos como la gentileza de 
ayudar al de al lado, al de enfrente y 
al de atrás. ¿Cómo se puede regresar 
a ser mal educado y desdeñoso?

El cuarto de la fila, un muchacho 
joven, empezó a ver con reojo 
negativo el circo que a la señora de 
pecas bonitas se le había desatado, 
porque seres indispensables hoy ya 
no están. 

La señora volvió la mirada, me 
sonrió y le dije: ¿cuánta falta nos 
hacen, verdad? No era necesario 
que le dijera quiénes. Ella supo 
de inmediato y dijo: sí, mucha, yo 
acomodo todo mal, mientras que 
ellos meten la leche con el cereal, 
yo meto las manzanas con el jabón. 
Y reímos. Tan torpes las dos como 
sensibles. 

La señora siguió metiendo todo, lo 
más rápido que pudo. Me la quedé 
viendo, por alguna razón ella sentía 
miedo de mi mirada y del chavo de 
atrás. 

Me reí. Me ví en días anteriores al 
Covid, cuando iba al súper como un 
ser libre, y no como simple humano, 
también metía las cosas rápido, 
daba las monedas sobrantes al 
empacador y las gracias. Tenía que 
correr, ir a entrenar, a cocinar, a la 
lavandería, a la oficina. Siempre 
tenía que llegar a algún lado… De 
prisa.

Señora – dije en voz alta – ¡tarde 
usted todo lo que quiera!, haga las 
cosas con pausa, sin prisa, no tengo 
a ningún lugar que llegar más que 
a casa, y hoy el Covid, me ha dado 
todo el tiempo del mundo. No se 
apure. 

¿Cuánto tiempo hemos estado 
viviendo de prisa?

Hoy todos tenemos la paciencia 
de esperar. Somos por naturaleza 
seres necesariamente humanos. 
Capaces de llevar en nosotros, 
únicamente lo necesario, pero sobre 
todo… Lo indispensable.
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Especial / La Revista 

Primero tormentas tropicales y ahora 
la nube de arena del Sahara, ¿Qué sigue?

ESPECIAL 

No cabe duda que este 2020 viene 
lleno de sorpresas, los primero 
seis meses, a consecuencia de la 

pandemia ocasionada por el Coronavirus, 
han sido inéditos en la historia reciente, 
se han sumado conflictos y movimiento 
sociales así como desastres naturales, 
recientemente en Yucatán se registraron 
siete días continuos de abundante lluvia, 
esta semana que recién termina 19 
estados de la República Mexicana fueron 
sacudidos por sismo de 7.4 grados. Por 
si no fuera poco, en estos días hace su 
arribo a la Península de Yucatán una 
enorme nube de polvo proveniente del 
desierto africano del Sahara.
  
Los yucatecos experimentan en estos 
días la sensación de vivir entre una nube 
de polvo del desierto porque ésta entró 
hoy en esa zona de México para una 
breve visita, como hace todos los años en 
esta época.

El Centro Nacional de Prevención de 
Desastres (Cenapred) explicó que el fenómeno tiene un efecto 
directo en la cantidad de nubosidad y lluvias que se presentan 
en México y que en la Ciudad de México genera una pésima 
calidad del aire.

La turbonada de arena en polvo ingresa de forma directa por 
el oriente y sureste del país, y solo la detiene la Sierra Madre 
Oriental, la cual actúa como una barrera natural para que 
atraviese al centro del territorio, y eso explica la razón por 
la que sólo pequeñas concentraciones logran llegar, señala 
Cenapred.

Como la nube de polvo llega en época de la pandemia de 
Covid-19, que es una enfermedad respiratoria, Cenapred 
recomendó a la población mantenerse en casa, principalmente 
las personas con mayor riesgo. A las familias pide cerrar todas 
las entradas de aire a los cuartos durante las tormentas.

Si es necesario estar a la intemperie, utilizar lentes y cubrebocas 
o pañuelos. A las personas con enfermedades respiratorias 
crónicas, adultos mayores, mujeres embarazadas y niños les 
sugiere usar protectores respiratorios tales como mascarillas 
o un pañuelo de tela húmedo para cubrir nariz y boca.

Por su parte la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 
indicó que con este fenómeno se prevé una disminución 
en la formación de nublados y lluvias, incremento en las 
temperaturas, disminución en la visibilidad y cielo brumoso.

Explicó que en días pasados, una nube de polvo se desprendió 
desde la región del Sahel, en el Sahara, fenómeno que es 

común durante la primavera y el verano, cuando la escasez 
de lluvia se combina con vientos intensos en dicha región, que 
generan desprendimientos de aire cálido, seco y saturado de 
aerosoles y polvo.

Después de concentrarse sobre Campeche, Quintana Roo 
y Yucatán, durante el jueves y viernes, se desplazará sobre 
aguas del Golfo de México, pasando sobre las zonas costeras 
de Veracruz y Tamaulipas.

En la Península de Yucatán, los principales efectos serán 
reducción en la lluvia, incremento en las temperaturas, cielo 
brumoso y escasa nubosidad. Además, los atardeceres y 
amaneceres pueden tornarse en tonos rojizos debido a la 
interacción de los rayos solares con las partículas de polvo.

La Conagua expuso que estos eventos son posibles de rastrear 
a través de imágenes de satélite. Y este, en particular, señaló, 
se ha monitoreado en su recorrido por el Océano Atlántico y 
el Mar Caribe, donde ha ocasionado una reducción notable en 
la visibilidad, afectando la navegación marítima y aérea, y ha 
provocado un cielo brumoso.

Cuando estas nubes de polvo se desplazan por el Atlántico 
Tropical, agregó la dependencia, limitan el desarrollo o 
intensificación de los ciclones tropicales, ya que son grandes 
extensiones de aire seco.

Para la noche del viernes el fenómeno se desplazará hacia el 
sur de Estados Unidos y dejará de afectar de manera directa 
al territorio mexicano.
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En comisión de Puntos Constitucionales y Gobernación, 
sus integrantes aprobaron por unanimidad el proyecto 
de dictamen para reformar y adicionar diversas 

disposiciones de la Ley de Gobierno del Poder Legislativo 
y su Reglamento, en materia de sesiones fuera del Recinto 
Legislativo.

Dicho producto legislativo tiene por objetivo que no se 
paralicen los trabajos del Congreso del Estado durante una 
emergencia o cuando se presente un desastre natural, como 
se vive actualmente con la contingencia sanitaria por el Covid-
19.

También se contempla que no se podrán discutir ni votar 
solicitudes de empréstitos, a propuesta de Miguel Candila 
Noh (Morena), ni minutas federales del Congreso de la Unión, 
planteado por Rosa Adriana Díaz Lizama (PAN), en el seno de 
una Comisión Permanente ni en el Pleno, cuando se realicen 
de manera virtual, es decir, por medio de medios electrónicos.

Iniciativas Electorales

En la misma Comisión, continuó el análisis del paquete de 
iniciativas en materia electoral, comenzando con la que 
adiciona un párrafo al artículo 20 de la Constitución Política 
del Estado de Yucatán, suscrita por la diputada Díaz Lizama, 
que propone que la integración del Congreso del Estado 
deberá ser bajo el principio de integración paritaria, asignando 
diputaciones de representación proporcional, compensando al 
género con menor número de Diputados de mayoría relativa.

Así como, la iniciativa al artículo 16 fracción I inciso C de la 
Constitución Política del Estado, en concordancia con el 
artículo 52 fracción III del inciso B de la Ley de los Partidos 
Políticos, refiere que los partidos deberán destinar un 
porcentaje para las actividades específicas de liderazgo de las 
mujeres, planteando un 25 hasta 50% del presupuesto anual.

Para ello, se distribuyó a los diputados un cuadro comparativo 
sobre las reformas constitucionales y para las modificaciones 
a las leyes secundarias, en materia de paridad y violencia 
política en razón de género, al igual que un análisis comparativo 

del Instituto Electoral y Participación Ciudadana del Estado 
(IEPAC), para atender y sancionar la violencia política.

Las modificaciones a leyes secundarias son la Iniciativa por el 
que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones 
de la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales del 
Estado de Yucatán, la Ley de Partidos Políticos del Estado de 
Yucatán, suscrita por Movimiento Ciudadano.

La iniciativa por el que se reforman los artículos 214, 330 y 
345 de la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales 
del Estado de Yucatán para garantizar la paridad en materia 
electoral, suscrita por Alejandro Cuevas Mena (PRD), quien 
presentó observaciones a su misma propuesta.

La Iniciativa por el que se adiciona el inciso E a la fracción II 
del artículo 214 y se adiciona el artículo 214 Bis de la Ley de 
instituciones y Procedimientos Electorales del Estado de 
Yucatán y por el que se reforma el inciso B de la fracción III 
del artículo 52 de la Ley de Partidos Políticos del Estado de 
Yucatán, signada por la fracción legislativa del Partido Acción 
Nacional.

Así como la iniciativa por el que se adicionan y reforman 
disposiciones a la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia; la Ley de Instituciones y Procedimientos 
Electorales; la Ley de Partidos Políticos; el Código Penal; la Ley 
de Responsabilidades Administrativas, y la Ley de Sistemas 
de Medios de Impugnación en materia electoral; propuestas 
también por MC.

La presidenta de la comisión, Karla Franco Blanco (PRI), 
informó que de todas las iniciativas mencionadas, se enviarán 
los cuadros comparativos, con las propuestas técnicas, 
a los diputados integrantes, para que puedan presentar 
observaciones a las mismas hasta el próximo lunes en la tarde.

Lo anterior, continuó, para que nuevamente les sean enviados 
los productos legislativos con sus aportaciones, con el fin 
de realizar una sesión del cuerpo colegiado el miércoles de 
la siguiente semana, para discutir y votar los proyectos de 
dictámenes respectivos, por jerarquía de leyes.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Aprueban en Comisión sesiones 
fuera del recinto Legislativo
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Aprueban donación de predios 
para la construcción de 
escuelas en el Municipio

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

En sesión extraordinaria de Cabildo, los 
regidores aprobaron la propuesta del 
alcalde Renán Barrera Concha, para 

donar a título gratuito seis predios a favor de 
la Secretaría de Educación del Gobierno del 
Estado con la finalidad de destinarlos para 
la construcción de planteles educativos de 
Preescolar, Primaria y Secundaria.

En ese sentido, el Concejal señaló que, 
para el Ayuntamiento de Mérida, resulta 
necesario contar con un mayor número de 
espacios educativos, los cuales brindarán la 
posibilidad de una oferta especial de diversas 
actividades de aprendizaje a los niños, niñas 
y jóvenes del Municipio con características 
de construcción de áreas educativas que 
propicien ambientes dignos, cómodos y 
seguros para el desarrollo de las actividades 
escolares.

 —Las escuelas son, centros de aprendizaje, 
donde los cuales las niñas, niños y jóvenes 
pasan más tiempo después de su hogar. 

Por ello, una parte importante de esta 
administración es apoyar en el desarrollo y 
formación de la educación—continuó.

El Presidente Municipal señaló que esta 
donación se hace en tiempo récord para 
apoyar a las autoridades educativas que 
necesitan responder a la demanda creciente 
de escuelas.

La educación es una de las mejores 
inversiones financieras que los gobiernos 
pueden realizar, pues es fundamental contar 
con un espacio adecuado, remarcó Barrera 
Concha.

Los predios se encuentran ubicados dos en el 
fraccionamiento Ciudad Caucel y cuatro en el 
fraccionamiento Los Héroes.

Barrera Concha mencionó que, gracias al 
esfuerzo de todos los que forman parte 
de la Comuna, la Comisión Nacional de 
Mejora Regulatoria (CONAMER) y el Consejo 

Especial / La Revista 

En sesión extraordinaria de Cabildo, los regidores también 
avalaron la segunda priorización del 2020 de obras del “Ramo 33”.
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Coordinador Empresarial (CCE) 
posicionaron a Mérida en un primer 
lugar como ejemplo nacional de un 
gobierno moderno que genera las 
condiciones propicias para la atracción 
de la inversión, generación de fuentes 
de empleo y cercano a la gente.

—Me da mucho gusto que el 
Ayuntamiento haya sido reconocido con 
una puntuación inédita por ser la palanca 
que permita generar mecanismos y 
una oportunidad de desarrollo a los 
emprendedores, pequeños empresarios 
y todos aquellos que tienen un 
patrimonio invertido para desarrollar 
economía y generar riqueza—señaló

NO BAJAR LA GUARDIA

Asimismo, el Presidente Municipal 
hizo un llamado a no bajar la guardia 
de la prevención sanitaria, ya que la 
contingencia continúa, y tanto contagios 
como decesos siguen aumentando. Por 
lo que exhortó a la población en general 
a seguir las medidas de prevención, 
quedarse en casa y solo salir si es una 
medida de urgencia.

Por otro lado, durante la sesión 
virtual extraordinaria, los regidores 
aprobaron el paquete de obras del 
Fondo de Infraestructura Social “Ramo 
33” correspondiente a la segunda 
priorización del 2020, por un monto de 
$41.839,250.36, en beneficio de sectores 
de la población más vulnerables.

Estas obras de introducción de servicios 
básicos, elevará la calidad de vida 
de todos los beneficiados, por lo que 
el alcalde agradeció a las distintas 
bancadas del Cabildo por el voto 
de confianza depositado, a quienes 
también llamó a vigilar se cumpla con 
la elaboración correcta de estas obras 
que atenderán las necesidades más 
apremiantes de las familias meridanas 
que muchas veces viven en condiciones 
inhumanas.
 
Barrera Concha remarcó que de los 
$41.839,250.36 que se invertirán, 
$24.011,024.08 serán aplicados en 
comisarías y $17.828,226.28 en colonias 
para el beneficio de 4,705 ciudadanos.

Agregó que a pesar de las circunstancias 
por las que se atraviesan a causa de 
la crisis generada por el Covid-19, el 
Ayuntamiento seguirá priorizando las 
necesidades de la población y reiteró 
su compromiso de seguir trabajando 

de manera eficaz y transparente en 
acciones que generen el bienestar de 
toda la población.

Cabe mencionar que el listado de 
solicitudes de obras que califican 
al Fondo de Infraestructura Social 
Municipal, correspondiente a la segunda 
priorización del 2020, fue previamente 
aprobado durante la cuarta sesión del 
Comité de Participación Ciudadana que 
se realizó el pasado 17 de junio.

En el paquete de 362 obras a realizar 
en colonias y comisarías del Municipio; 
destacan acciones de vivienda y obras 
de infraestructura urbana (115 techos 
firmes, 63 pisos firmes, 54 cuartos para 
dormitorio, 57 cuartos para baño y 17 
tramos de construcción de calles).

Así como ocho cuartos para cocina, 
ocho tanques sépticos sanitarios, siete 
ampliaciones de red de agua potable, 
dos ampliaciones de alumbrado público, 
cinco ampliaciones de red eléctrica, 11 
guarniciones y banquetas, 13 sistemas 
de drenaje pluvial y dos rehabilitaciones 
de calles.

De igual manera, los regidores también 
aprobaron otra donación de un predio 
a favor de la “Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Yucatán” 
(CODHEY), ubicado en el fraccionamiento 
“Los Héroes”.

El alcalde Renán 
Barrera dio a 
conocer que el 
municipio obtuvo 
la calificación más 
alta registrada 
en la historia del 
Observatorio 
Nacional 
de Mejora 
Regulatoria.
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La construcción de la carretera 
Hunucmá-Sisal genera empleos para 
los yucatecos que más lo necesitan

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Con la generación de un importante número de fuentes 
de empleos para los yucatecos que más lo necesitan 
y una derrama económica de más de 150 millones 

de pesos, este día iniciaron las obras de modernización 
y reconstrucción de la carretera que va de Hunucmá al 
puerto de Sisal, cuyos trabajos fueron puestos en marcha 
por el Gobernador Mauricio Vila Dosal.

Después de 25 años de no recibir intervención alguna, 
Vila Dosal realizó el banderazo de inicio de las labores en 
dicha vía, que además de venir a mejorar la comunicación 
terrestre hacia este punto de la costa yucateca, contribuirá 
a la reactivación económica de esta zona del poniente del 
estado y permitirá que, cuando todo se vaya normalizando 
tras la emergencia sanitaria por el Coronavirus, puedan 
llegar hasta este puerto un mayor número de turistas.
Durante el inicio de los trabajos, el titular de la Secretaría 
de Obras Públicas (SOP), Virgilio Crespo Méndez, explicó 
que como resultado de las gestiones del Gobernador ante 
el Fondo Metropolitano se autorizó esta obra carretera, 

que abarca un total de 21 kilómetros, con más de 150 
millones de pesos de inversión en beneficio directo de 
35,996 habitantes del municipio de Hunucmá. Los trabajos 
estarán concluidos a finales de este año.

En presencia del alcalde este municipio, José Alberto 
Padrón Romero, el funcionario estatal informó que la 
infraestructura vial de esta carretera necesitaba de 
una intervención urgente, ya que presenta superficie 
deteriorada y, debido a los daños, el ancho de la misma 
se redujo a 6 metros, lo que obligaba a los conductores 
a convivir en dos carriles de ambos sentidos para poder 
comunicar a estas 2 comunidades.

En tanto, el Presidente Municipal de Hunucmá, José Alberto 
Padrón Romero, destacó la importancia de contar con una 
infraestructura carretera de calidad lo que permite un 
impulso en la economía del municipio. “Hoy le estamos 
dando garantía al turista a través de esta carretera de 
seguridad, con lo que aseguremos que retorne al puerto, 
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal puso en marcha la 
modernización y reconstrucción de la carretera Hunucmá-
Sisal, en la que se aplican más de 151 millones de pesos.
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pero también a nuestra gente que la 
utilizará para llegar a su punto de 
trabajo en Sisal, que es uno de los 
puertos atractivos de Yucatán y por lo 
tanto requiere de la remodelación de 
los tramos carreteros y ahora podrá 
tener un desarrollo en la economía 
a través de un mejoramiento en sus 
conectividades terrestres”, aseveró.

A su vez, el comisario del puerto 
de Sisal, Miguel Antonio Ek Pech, 
destacó que, por más de 25 años, 
esta carretera no recibía alguna 
intervención, por lo que era una 
vialidad con alta cifra de accidentes 
viales y que utilizan más de 600 
pescadores y trabajadores que diario 
se trasladan de Hunucmá a Sisal, 
por lo que la ampliación, mejora y 
creación de una ciclovía, contribuirá 
en la seguridad y reactivación 
económica de los habitantes.

“Por muchos años, Sisal ha esperado 
una obra como ésta, agradezco al 
Gobernador Mauricio Vila Dosal, 
que haya puesto los ojos en Sisal, 
tenemos muchos años de rezago, 
ahora con esta obra nuevamente 
tenemos la esperanza de tener esa 
grandeza, de recuperar nuestro valor 
histórico y reactivar la economía en 
nuestro puerto”, expresó Ek Pech.

El comisario municipal de Sisal señaló 
que el 95% de la población del puerto 
depende de la pesca, por lo que una 
infraestructura carretera segura 
contribuirá a la atracción turística 
del puerto y detonará la economía a 
beneficio de las familias sisaleñas.

“Con esta obra que se va a realizar 
pudiéramos bajar la carga al sector 
pesquero y empezar a detonarlo 
turísticamente, ya tenemos 20 
personas certificadas para mejorar 
en ese rubro”, finalizó.

Al dar detalles de la obra, el titular de 
Obras Públicas, Crespo Méndez, indicó 
que en los primeros 13 kilómetros de 
la carretera se ampliará esta vialidad 
de 6 metros a 9 metros, por lo que 
será una carretera de dos carriles de 
3.5 metros cada uno, más un metro 
de acotamiento de cada lado, lo que 
brindará un nivel de seguridad mayor 
a todos los que transiten en ella.

“Adicionalmente, en este tramo 
vamos a contar con una ciclovía que 
va a estar separada de la carretera 
en un ancho promedio variable de la 
naturaleza a partir de los 2 metros 
hasta el kilómetro 13, lo que dará una 

mayor seguridad a los que utilicen 
este medio de transporte como 
bicicletas y motocicletas”, aseguró el 
funcionario estatal.

Asimismo, del kilómetro 13 al 
kilómetro 18, se conservará el ancho 
de la carretera de 9 metros y contará 
con una ciclovía de 2 metros junto a la 
carretera sin camellón que la separe 
para respetar las demarcaciones de 
la naturaleza, añadió el titular de la 
SOP.

En los últimos 3 kilómetros, Crespo 
Méndez precisó que, para respetar el 
área de mangle, la carretera se va a 
reducir de 9 a 7.20 metros de ancho y 
se contará también con una civlovía 
de 2 metros, adosada a la carretera, 
es decir, que los más de 21 kilómetros 
que involucra la obra contarán con 
ciclovía para unir a Hunucmá y Sisal.
 
“A lo largo de los 21.15 kilómetros 
de vía, se realizarán trabajos de 
impermeabilización, señalamiento 
horizontal y vertical, pasos de agua, 
reubicación de línea de media tensión 
tanto en la ciclovía como en el tramo 
principal”, finalizó el funcionario 
estatal.

Cabe señalar que, para realizar 
esta obra se cuenta con todos los 
permisos de derecho de vía, así como 
de las instituciones y secretarías 
pertinentes como el Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH), 
Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (SEMARNAT) y la 
Secretaría de Desarrollo Sustentable 
(SDS).

El mejoramiento de esta 
carretera también permitirá, 

en su momento,  la llegada de 
un mayor número de turistas 

al puerto de Sisal.
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La Mesa para la Construcción de la 
Paz, encabezada por el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González, pidió 

la aplicación de acciones más estrictas 
para exigir a la población el cumplimiento 
de las medidas de prevención contra el 
COVID-19, dado que la salud es un tema 
prioritario para que Campeche avance 
hacia el pronto restablecimiento de la 
normalidad.

En una reunión de trabajo de más de dos 
horas en la Casa de los Gobernadores, 
funcionarios federales, estatales, del 
Ejército y la Marina, ratificaron su 
compromiso de seguir trabajando en un 
mismo equipo y fortalecer la coordinación 
interinstitucional.

Acompañado del secretario general 
de Gobierno, Pedro Armentía López, el 
mandatario expuso que en materia de 
salud su gobierno no escatima recursos 
para mejorar los servicios de atención a la 
comunidad con mejores equipos y mayor 
número de personal capacitado.

Destacó que en todo el estado la 
infraestructura médica se ha fortalecido 
sustancialmente y con los ahorros 
obtenidos por la disciplina financiera que 
aplica la administración estatal, se sigue 
avanzando en el tema; además, agregó 
que para hacer frente a la pandemia del 
coronavirus la Secretaría de Salud estatal 
está en proceso de contratación de más 
profesionales del ramo.

Igualmente, informó que con el respaldo 
de la gestión del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, Campeche recibirá 
próximamente otros 25 ventiladores 
para reforzar la atención de pacientes en 
cuidado intensivo.

“En Campeche seguimos trabajando de 
forma coordinada y en un solo equipo 
porque estamos convencidos que es la 
forma más efectiva de dar resultados a 
la gente”, subrayó en el encuentro donde 
estuvieron presentes los delegados de 
los programas federales de desarrollo, 

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Piden aplicar acciones más estrictas 
contra el Covid-19 en Campeche 

El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González destacó que la salud 
es un tema prioritario para que 
Campeche avance hacia el pronto 
restablecimiento de la normalidad.
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Katia Meave Ferniza; del IMSS, Carlos 
Félix Medina Villegas y del Issste, 
Humberto Cabrales Aguilar.

En otro apartado, el titular del 
Ejecutivo precisó que el Consulado de 
Estados Unidos en Mérida le notificó 
anticipadamente sobre la alerta de 
viaje para el Golfo de México que 
emitiría el gobierno de la Unión 
Americana, pero la instancia fue muy 
enfática en aclararle que el aviso no 
significaba ninguna advertencia para 
visitar el estado de Campeche, sino 
que el llamado sería específicamente 
sobre el mar.

Por su parte, el secretario de Salud, José 
Luis González Pinzón, mencionó que 
para atender la emergencia sanitaria 
por COVID-19 se han optimizado las 
instalaciones hospitalarias, se ha 
dado especial atención a las acciones 
de capacitación y a la contratación de 
más personal.

Dijo que aunque Campeche sigue en 
los últimos lugares del panorama 
nacional con el menor número de 
casos confirmados acumulados, 
casos positivos activos y defunciones 
acumuladas, se emprenderán 
campañas de comunicación más 
intensas para concientizar a la 
población en torno a la importancia 
de seguir las recomendaciones 
sanitarias para prevenir contagios.

Destacó que en toda la red hospitalaria 
del estado existe suficiente 
capacidad de camas disponibles 

y ventiladores volumétricos; hay 
vigilancia permanente en hoteles y 
restaurantes para que cumplan con 
los protocolos sanitarios; la industria 
maquiladora trabaja al 50 por ciento 
de su capacidad y los sitios públicos, 
como parques, siguen cerrados.

Mencionó que las instalaciones 
eléctricas de las áreas hospitalarias 
están trabajando al 100 por ciento 
y para fortalecer el programa de 
fumigación se adquirieron nuevas 
máquinas y mochilas para rociado 
intradomiciliario.

Sobre las afectaciones por lluvias, el 
secretario general de Gobierno explicó 
que en Chemblás la Conagua efectúa 
labores de bombeo para sacar las 
aguas que permanecen estancadas, a 
nivel estatal se sigue trabajando en la 
entrega de despensas y se avanza en 
la evaluación de daños en viviendas.

En la reunión se presentaron 
reportes de los trabajos que se 
realizan en algunas comunidades 
de Hopelchén y Champotón que aún 
presentan encharcamientos y sobre 
el levantamiento de afectaciones a la 
red caminera.

Entre las autoridades presentes, 
estuvieron el presidente del Tribunal 
Superior de Justicia, Miguel Ángel 
Chuc López; el secretario de Seguridad 
Pública, Jorge Argáez Uribe; el fiscal 
general, Juan Manuel Herrera Campos 
y el director del Centro SCT Campeche, 
Armando Araiza Armenta.

En una reunión de 
trabajo en la Casa de 

los Gobernadores, 
funcionarios federales, 
estatales, del Ejército 

y la Marina, ratificaron 
su compromiso de 
seguir trabajando 

en un mismo 
equipo y fortalecer 

la coordinación 
interinstitucional 
en el marco de la 

contingencia por el 
Coronavirus.
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El gobernador Carlos Joaquín realizó una gira de 
trabajo por las comunidades de Chacchoben, 
Lázaro Cárdenas y Miguel Hidalgo, de Bacalar, 

para visitar, escuchar y atender a las familias 
afectadas por la tormenta tropical “Cristóbal”. 

El gobernador de Quintana Roo recorrió estas 
zonas, donde hubo mayor afectación a causa de 
las inundaciones, resultado de los escurrimientos 
de agua que dejaron las lluvias del fenómeno 
hidrometeorológico, que obligó a familias a dejar sus 
casas.
 
Carlos Joaquín escuchó y atendió a la gente en los 
domos de cada una de las comunidades, con las 
medidas de distanciamiento social y las medidas de 
higiene para prevenir contagios por coronavirus.

“Venimos con el deseo de ayudarles, de apoyarles. 
Sé lo que se ha hecho desde que llegaron las aguas 
y he estado pendiente de que tengan alimentos y 
agua para que estén bien las familias”, expresó el 
gobernador Carlos Joaquín.

En las tres comunidades se distribuyeron despensas 
por parte del Sistema DIF Quintana Roo que preside 
Gaby Rejón de Joaquín.

Explicó que ya son casi 80 los poblados que se 
inundaron en Othón P. Blanco, Bacalar, Felipe Carrillo 
Puerto y José María Morelos, algunos de ellos 
totalmente aislados como Río Verde, en Bacalar, 
donde él estuvo dos días después de la inundación.

El titular del Ejecutivo destacó que -con el apoyo del 
ejército, la marina, protección civil, el Sistema DIF, la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario y Rural y otras 
dependencias del Gobierno del Estado- se han llevado 
a esas comunidades más de ocho mil despensas, 
casi tres toneladas de carne, más de una tonelada 
de frijol, más de cinco mil litros de agua potable y 
demás insumos para que más de seis mil 700 familias puedan 
superar la contingencia.
 
En Chacchoben, hay más de 248 familias afectadas, que 
representan más de 800 habitantes, y se entregaron 40 
colchonetas a las familias que sufrieron más afectaciones en 
sus viviendas.

Se repartieron 120 paquetes de ropa diversa para niñas niños, 
mujeres y adultos mayores, que fueron donados por los 
gobiernos de Querétaro y Tamaulipas.

En la comunidad de Lázaro Cárdenas, 
se entregaron 40 colchonetas y hay 253 
familias afectadas.

En Miguel Hidalgo, hay 500 familias 
afectadas y, de igual forma, se entregan 
40 colchonetas y 120 paquetes de ropa 
diversas que fueron aportados por los 
gobiernos de Tamaulipas y Querétaro.

En la localidad se observó un paso de 
agua de aproximadamente entre 200 a 
350 metros de longitud, sobre carretera.

El gobernador Carlos Joaquín exhortó 
a la población a tener cuidado, a aplicar 
las medidas preventivas para evitar el 
contagio ante el coronavirus y también 
a cuidarse de los moscos, por lo que 

se están realizando acciones de fumigación en el estado, 
principalmente en las comunidades donde hay inundaciones.

Durante la gira, estuvo en las unidades médicas para 
constatar las condiciones en que se encuentran, el personal, 
equipamiento e inventario de medicamentos para atender la 
salud de la gente.

En la gira estuvo el presidente municipal Alexander Cetina 
Aguiluz, el secretario de Desarrollo Agropecuario, Rural y 
Pesca (Sedarpe) Luis Torres Llanes y el coordinador general 
de Protección Civil, Adrián Martínez Ortega.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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Gobernador realiza gira de trabajo 
en Bacalar para atender a familias 

afectadas por inundaciones

El gobernador de 
Quintana Roo, Carlos 
Joaquín recorrió las 
comunidades de 
Chacchoben, Lázaro 
Cárdenas y Miguel 
Hidalgo, de Bacalar, 
en donde entregó 
despensas, colchonetas 
y ropa a las familias 
afectadas, que han 
tenido que dejar sus 
casas.
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OPINIÓN

Este viernes 26 de junio se cumplen dos meses de 
que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
dijo que la pandemia del covid-19 había sido 

domada en México.

Ese día, el reporte de la Secretaría de Salud decía que 
el país había acumulado 14 mil 677 casos confirmados 
de contagio y que habían muerto mil 351 personas por 
la enfermedad.

Sesenta días después, los contagios se han multiplicado 
por 13 y los decesos por 17. Sin embargo, las pruebas 
aplicadas para detectar a los portadores sólo han 
crecido siete veces.

Hasta aquel domingo de abril, habían fallecido en 
promedio 34 personas al día por el coronavirus. Hoy esa 
cifra rebasa los 250 y ya es el triple de las personas que 
mueren asesinadas (81).

De acuerdo con una estimación que el matemático 
Arturo Erdely, de la UNAM, publicó esta semana en 
su cuenta de Twitter, si se mantuviere la tendencia 
de variación porcentual diaria de casos confirmados, 
México no alcanzaría la cima de la curva epidémica 
sino hasta dentro de un mes (25 de julio) y todavía para 
finales de diciembre aún estaría registrando unos mil 
200 contagios diarios.

¿Por qué no cede la epidemia en México?

Mi compañero Rodrigo Pacheco y yo platicamos en 
Imagen Radio con el epidemiólogo Eric Feigl-Ding, de la 
Universidad de Harvard, el primer especialista en hacer 
sonar la alarma a nivel internacional sobre la pandemia.

Unos días antes, en su cuenta de Twitter, Feigl-Ding se 
había dicho sorprendido por el alto nivel de positividad, 
superior al 50%, que dan las pruebas de covid-19 en 
México, lo cual, a su juicio, indica que no está haciendo 
un número suficiente de exámenes.

“Las pruebas son de una enorme importancia”, nos dijo. 
“El nivel de pruebas de México, de uno por cada 12 mil 
900 habitantes, es extremadamente bajo.

“México necesita hacer más pruebas. El testeo temprano 
permitió a Corea del Sur superar la epidemia. Porque 
no es sólo cuántas pruebas se hacen, sino cuándo. El 

hacer pruebas a tiempo ayuda a identificar los casos, 
ponerlos en cuarentena, averiguar quiénes son sus 
contactos más cercanos, hacerles pruebas y poner en 
cuarentena a quienes resulten positivos.

“Esa la forma de parar epidemias en todo el mundo 
antes de que haya vacunas. Así paramos la de SARS 
en 2003. Los países que no hacen suficientes pruebas 
sufren terriblemente. Por eso, cuando crece el nivel de 
positividad, quiere decir que no hay suficientes pruebas 
y la epidemia está creciendo.

“De 20 a 50% de las personas contagiadas no tienen 
ningún tipo de síntoma. Si no se les encuentra, seguirán 
propagando la enfermedad. Hacer pruebas sólo a 
quienes tienen síntomas severos o están en el hospital 
no basta. Porque para cuando se comprueban esos 
contagiados, ya se está tres semanas atrás en la curva 
epidémica. Es demasiado poco y demasiado tarde.

“México debe aumentar en al menos diez veces el 
número de pruebas que está aplicando. Si no lo hace, 
jamás podrá parar la epidemia, siempre la estará 
persiguiendo sin alcanzarla. Debemos parar la 
epidemia, no sólo prevenir la saturación de hospitales. 
Queremos prevenir, no sólo asegurarnos de que la 
gente no muera. Eso no es salud pública.

“Los gobiernos deben mostrar liderazgo y ser honestos 
con la gente. Deben decirles la verdad. Para hacerlo, se 
tienen que aplicar pruebas. Si las personas saben que 
los velocirraptores andan sueltos en el Parque Jurásico, 
no van a intentar entrar en él.

“Las pruebas son parte del control epidémico. 
Obviamente, el distanciamiento social y el uso de 
cubrebocas también lo son. El distanciamiento social 
es importante, pero si no se pueden cerrar todos los 
negocios, lo cual es difícil, entonces toda la gente tiene 
que usar un cubrebocas. Todos”.

—¿Deben usar cubrebocas los presidentes?

—Sí, deben usarlo, especialmente en lugares cerrados. 
En lugares abiertos, depende de cuánta gente haya 
alrededor. El que los presidentes usen cubrebocas en 
público manda una señal a los gobernados de que es 
importante. Si 95% de la gente usara cubrebocas –uno 
sencillo, de tela–, no necesitaríamos cerrar la economía.

¿POR QUÉ NO CEDE
LA PANDEMIA EN MÉXICO?

Por Pascal Beltrán Del Río 
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4 LATAS 

Un pequeño auto recorre el desierto del Sahara. En él viajan 
dos amigos y la hija de un tercero que va a reencontrarse 
con su padre. Al auto, un viejo pero muy cuidado Reanult 

4, apodado 4 Latas. Una reliquia en perfectas condiciones que 
tiene en su palmarés el haber sido uno de los protagonistas 
de las primeras competencias del famoso rally París – Dakar. 
Pero en esta ocasión el viaje no tiene nada que ver con una 
carrera, se trata de llegar hasta Malí en donde vive el padre 
de la chica y el tercer mosquetero del grupo de amigos que 
rodaron por ese desierto en varias ocasiones en la búsqueda 
por saciar la sed de aventura que es inherente a las primeras 
etapas de la vida, un hombre que ha sido desahuciado y que 
vive sus últimos días junto a sus esposa en la lejana ciudad 
de Timbuktú. 

Es la premisa de “4 Latas”, la más reciente película de Gerardo 
Olivares, un director acostumbrado a contar historias en las 
que lleva a sus protagonistas a sitios que representarán 
un desafío, que requerirán adaptación y que generarán un 
cambio importante en la forma como tienen de enfrentar al 
mundo. Lo hizo en “El Faro de las Orcas” con la Patagonia y 
ahora lo hace con el desierto más grande del planeta que 
asoma en la película con un protagonismo muy particular. 
Estamos ante una “road movie” en la que el viaje es el eje 
central de la historia convirtiendo al camino recorrido en 
una metáfora fundamental para el arco de transformación 
de los personajes. En este caso servirá para que Ely (Susana 
Abaitua) conozca a su padre a través de sus amigos. La figura 
paterna cobrará vida no solamente con las historias que 
ambos comienzan a compartirle sino también a través de las 
personalidades tan diferentes de Tocho (Hovik Keuchkerian) 
y Jean Pierre (Jean Reno), el primero uno de esos personajes 
despreocupados, casi vagabundos, que aparentan ir por la 
vida sin preocupación alguna pero a los que la soledad les ha 
desgarrado una buena parte de sus mejores años. Jean Pierre 
por su parte ha tratado de hacer de sus viejas fechorías algo 
productivo, asentarse en la campiña francesa para terminar 
su vida de manera tranquila y sin mayor preocupación, pero lo 
que va quedando claro es que existen fantasmas que aún le 
persiguen y que la vuelta a las rutas del desierto le ayudarán 
a exorcizar. Son dos amigos que sienten una profunda 
nostalgia por otros tiempos, tiempos en los que la vida se 
presentaba como una aventura a la cual no solamente había 
que descubrir sino abrazar de manera muy profunda. 

El vehículo – evidentemente una parte importantísima en 
el género – se convertirá un protagonista más. El pequeño 
Renualt 4, modificado para poder atravesar el desierto, 
va a ir transformándose conforme la película avanza. Las 
piezas que va dejando sobre la arena, los desperfectos 
que sufre, provocan a su vez cambios importantes en sus 
ocupantes, genera conversaciones y experiencias de vida que 
contribuyen al arco de transformación de Ely, Tocho y Jean 
Pierre. A ello también contribuirán una serie de personajes 
que irán apareciendo conforme los kilómetros van pasando 
y los viajeros llegan a puntos intermedios entre su salida y el 
destino que les espera. Algunos les provocarán enfrentarse 

a realidades como la migración del 
África Subsahariana a Europa lo 
que sucederá con la aparición de 
Mamadou (Juan Dos Santos), un 
hombre que frustrado por no alcanzar 
el sueño europeo decide emigrar de 
regreso a su tierra o el encuentro con 
el pasado lo que se da con la llegada a 
una vieja estación de abastecimiento 
regentada por Alain (Francesc Garrido) 
un hombre con quien Jean Pierre tiene 
viejas deudas las cuales han esperado 
casi una eternidad para ser cobradas 
con una enorme cantidad de intereses. 

Si bien es cierto que una vez 
atravesado el segundo nudo de la 
trama el final del filme es bastante 
previsible, 4 Latas es una película 
llena de momentos cargados de una 

buena dosis de emotividad. Un filme inspirador que narra 
la historia de una vieja amistad vista a través de los ojos de 
quien se supone la heredera principal de toda una tradición 
aventurera, de  alguien que es parte de una generación que 
ha crecido en otro mundo y que descubre en el medio del 
desierto un Oasis al cual asirse para adentrarse a cosas 
pequeñas pero que crecen en importancia conforme se va 
adquiriendo conciencia de que la vida solo es una y que los 
buenos tiempos cuando regresan lo hacen cargados con un 
saco de recuerdos, de vivencias, el cual habrá que echarse al 
hombro para continuar hacía la última estación.

“4 Latas”, la más 
reciente película de 
Gerardo Olivares, 
un director 
acostumbrado a 
contar historias 
en las que lleva a 
sus protagonistas 
a sitios que 
representarán un 
desafío.

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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Una de las grandes ventajas 
que tiene la época del 
hipertecnologismo es que 

vivimos en tiempo real y por ende la 
Historia reciente alcanza nuestras 
realidades más rápido que nunca.

Antes nos tardábamos décadas o 
hasta siglos en conocer las versiones 
de los diversos protagonistas de los 
hechos determinantes del destino de la 
humanidad, en consecuencia mucha de 
la verdad quedaba sepultada bajo los 
pasos de Cronos, pienso  por ejemplo en 
la revolución francesa o en la conquista 
de la Nueva España.

Claro ejemplo de lo anterior es la reciente 
publicación del libro “La habitación 
donde sucedió” de John  Bolton, ex 
asesor del presidente norteamericano 
Donald Trump, en seguridad nacional.

Desde lo que podríamos llamar “las 
entrañas del monstruo” el autor hace 
un relato por demás despiadado de 
la personalidad de Trump con las 
consecuentes pifias que manan de sus 
evidentes defectos de carácter. En algo 
así como 500 páginas es difícil encontrar 
un momento que arroje una luz positiva 
sobre las gestiones trumpistas en la 
materia, incluso aquéllas en las que él 
mismo apoyó de corazón, recordemos 
puntualmente la operación a principios 
de año que provocó la muerte del 
general iraní Qasem Soleimani, número 
dos en el organigrama persa de gobierno 
y cabeza visible de los radicales de la 
región.

Bolton se toma el tiempo para concretar 
un retrato que desemboca en el derribo 
abrasador de su antiguo jefe, a quien 
describe como un ignorante de hechos 
tan básicos como que el reino Unido es 
una importante potencia nuclear, o del 
irresponsable parloteo público de las 
sesiones de inteligencia.

Podríamos sintetizar todo el libro en 
una frase demoledora “Estoy en apuros 

para identificar cualquier decisión 
importante de Trump durante mi 
período que no haya sido impulsada por 
cálculos de reelección”.

Al margen de la colección de 
disparates e incongruencias del 
mandatario gringo, mismas que han 
sido debidamente documentadas con 
anterioridad por diversas fuentes y 
que bien pueden deducirse de la simple 
cobertura noticiosa de su gobierno, 
lo verdaderamente trascendente es 
que Bolton literalmente estuvo ahí no 
como convidado de piedra sino como 
partícipe activo de la concatenación de 
los dislates electoreros.

¿Qué tanto hubiese influido Bolton en 
un el juicio político a Trump? Ya jamás 
lo sabremos, ¿Qué tanto influirá en la 
reelección? Yo creo que lo necesario.

La verdad para los legos del 
internacionalismo bien valdría la pena 
un resumen no tan ejecutivo para darse 
una perspectiva sobre casos como 
China y Venezuela, pero sin pasar por 
alto la relatoría que se hace sobre 
México y los temas fronterizos, esa sí 
hasta para memorizarse.

CULTURA 

CHISMES DESDE 
LA CASA BLANCA

“La habitación 
donde sucedió”, de 
John  Bolton, ex 
asesor en materia 
de seguridad, 
del presidente 
norteamericano 
Donald Trump.
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